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 الوحدة السابعة: معاني حروف الجر وأنواع الأدوات  

 معاني حروف الجر  :أولا

١- : 

حد. المهد إلى ال مناطلبِ العلم   ابتداء الغاية الزمانية. .1
َّ
 ل

 ..." المسجد الحرام  منقال تعالى : سبحان الذي أسرى بعبده ليلا المكانية  ابتداء الغاية  .2

بعيض .3
ّ
 أبياتًا  الت

ُ
 ن" لمصطفى وهبي التّل اقصيدة "الحنين إلى حور  منحفظت سميرة

 تام ي ة ال ي كز رعا ار ذهبٍ لم من تبرّعت سوسنُ بسوار بيان الجنس. .4

مْرِ الهَوَى مُتَحَ  السّببية. .5
َ
تُ في أ

ْ
لل
َ
ظ

َ
 جِ حرِّ نارٍ بالحشا متوهِّ  من    ارً يف

 ي أفاده حرف الجرّ )من( في كلّ 
ّ
 ممّ ا يأتي:ما المعنى الذ

 منأساور من ذهب ويلبسون ثيابا خضرا  منتحتها النهار يحلون فيها  من: " أولئك لهم جنات عدن تجري  قال تعالى .١

 سندس واستبرق متكئين فيها على الرائك نعم الثواب وحسنت مرتفقا " . 

 ن. يعادة في قلوب الآخر الكلمات ما تبعث السّ  منأختارُ  .2

 مولودة وهبها الله لنا.  منتنا يعمّت الفرحة ب  .3

اعر إبر  .4
ّ
 :هيم ناجياقال الش

 ئا يتُ شيتُ ما استبقيإنّني أعط    ا يد يي أطلقْ  تَ يّ ر ح أعطني

 ا يهِ وما أبقى عل ي لِمَ أبق  دِكَ أدمى معصمي يق منآهِ 

اعر بهاء الدّين زهير:  .5
ّ
 قال الش

 ونطوي ما جرى منّا  ومِ تعارفنا  يال من

 لنا ولا قلتمْ ولا ق    كانَ ولا صار   فلا

 الإجابة  

 التبعيض  .2 أساور من ذهب :بيان الجنس. –من تحتهم: ابتداء الغاية المكانية.  .١

 ابتداء الغاية الزمانيّة  .5 السببيّة.  .4 السببيّة.  .3

 غسق الليل ..." إلىقال تعالى : أقم الصلاة لدلوك الشمس  زمانية.ة الانتهاء الغاي .1

 هاب اانتهاء الغاية المكانية،  .2
ّ
 ا يالعامّة أسبوع المكتبة إلىعتاد جوادٌ الذ

بيين، وتختص   .3
ّ
  بعد اسم تفضيلٍ أو فعل تعجّبٍ مشتقين من لفظٍ يدلّ على الحبّ أو البغضٍ  بذلك إذا وقعت معنى الت

 قلبي. إلىالمشاركة في الحفاظِ على البيئةِ مِن أحبّ العمال مثل : 
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 ي أفاده حرف الجر )إلى( في كلٍّّ ممّا يأتي: 
ّ
 ما المعنى الذ

 أرذل العمر لكي لا يعلم من بعد علم شيئا إن الله عليم قدير".   إلى" والله خلقكم ثم يتوفاكم ومنكم من يرد قال تعالى: -١

 ما أحبَّ النقدَ البناءِ إلى الديب المبدع!  -2

 م.  ١4٩2وصل كولومبوس إلى القارّة المريكية عام  -3

 فعي أحبُّ الكتب الدبية إلى نفس ي.اق الورد" للأديب الر اكتابُ "أور  -4

 الإجابة  

 التبيين.  .4 انتهاء الغاية المكانيّة.  .3 التبيين.  .2 . انتهاء الغاية الزمانيّة .١

 الصّباح تبقيك نشيطا طيلة اليوم  فيممارسة الرياضة  الظرفية الزمانية. .١

 الردنّ كلّ عامٍ .  في. يقامُ معرضٌ للكتاب الظرفية المكانية الحقيقية  .2

 قلوبنا    فيأثار فوز المنتخب فرحة  .الظرفية المكانية المجازية  .3

 النارَ أقال رسول الله صلى الله عليه وسلم قال: "دخلت امر   السّببية. .4
ُ
تطعمها ولم تدعْها تأكل من  هرّة ربطتها فلم فية

شاش الرض". 
َ
 خ

ي أفاده حرف الجر )في( في كلٍّّ ممّا يأتي: 
ّ
 ما المعنى الذ

 أدنى الرض وهم من بعد غلبهم سيغلبون "قال تعالى : " ألم *غلبت الروم *في  .١

 فرحت والدّتي في هدية قدمها لها أبي في ذكرى زواجهما.  .2

 وصديقاتها في العطلة الصّيفية على التّصوير  .3
ُ
 . الفوتوغرافي تدرّبت مروة

 تقع جبال الهملايا في شرق آسيا.  .4

 ما أجمل معاني الغزل العذري في قصائد جميل بثينة!  .5

 الإجابة : 

 الطرفيّة الزمانيّة.  .3 السببيّة.  .2 المكانيّة الحقيقيّة. الظرفيّة  .١

  الظرفيّة المكانيّة المجازيّة.  .5 الظرفيّة المكانيّة الحقيقيّة.  .4

 جمال الطبيعة. الاستعلاء الحقيقيّ  .١
ً

لا  . وقف هيثم على جبال عجلون متأمِّ

 الردى حتي وألقي بها في مهاوي ا ر سأحملُ روحي على  .الاستعلاء المجازي  .2

لن ينال الله لحومها ولا دماؤها ولكن يناله التقوى منكم كذلك سخرها لكم لتكبروا الله على ما  قال تعالى  .السّببية  .3

 هداكم وبشر المحسنين ". 

ة إمكانمِ  الردنّ بلدٌ  . بمعنى مع المصاحبة  .4
ّ
 ة ياته المادّ يعطاء على قل
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ّ
 كلٍّّ مما يأتي: ي أفاده حرف الجرِّّ )على( في ما المعنى الذ

 " وإنّ ربك لذو مغفرة للناس على ظلمهم وإنّ ربك لشديد العقاب ".  قال تعالى : .١

 ه. يبك له وحاجتك إل البرّ الحق أن تبذل المال على ح  .2

ى جَمْرِ الوَدَاعِ عَشِية  قال أبو تمام: .3
َ
فْنَا عَل

َ
 وهْوَ تغلي مر  وق

ّ
هْ اولا قلبَ إلا

ُ
 جل

مت ل .4
ّ
 شكر من ي تسل

َ
 . يز أدائها المسرحيّ رة المدرسة على تميمد لى شهاد ة

حن الأول من أيام فلسطين( للرّوائية ياسمين زهر  .5
ّ
 ن: اجاء في رواية )الل

 الماضيتُ الل " حَلمْ 
َ
رفة بي لة

ُ
 على ش

ُ
 أنّني أقِف

َ
بُ ة، وأمامي ي تنا في القر ية ق، ولكنني لم أرَ معالمَ الوادي ي الوادي العم يتشعَّ

مْتَدّ إلى البحر... ولا أنوارَ 
ُ
 في الفق البع يافاالم

ً
 فٍ ".يد، فقد امتلأ الوادي بضبابٍ كث ي تلوحُ خافتة

 الإجابة: 

 ستعلاء المجازيّ.الا  .3 المصاحبة.  .2 المصاحبة.  .١

  ستعلاء الحقيقيّ. الا  .5 السببيّة.  .4

  :المجاوزة -١
ّ
 ن.يتّدخيضرّه كالبتعد عن كلّ ما  يهتمّ بصحّته يي المرءُ الذ

   نا  ار يتَني عن تمادي الوصلِ هججاز  : البدلية  -2
ّ
ى والش مادي الس َ

َ
ا وَعَنْ ت

َ
 وْقِ سُلوَان

ي أفاده حرف الجر )عن( في كلٍّّ ممّا يأتي: 
ّ
 ما المعنى الذ

ي -١
ّ
مْ قال تعالى: "إِنَّ الذ

ُ
وْا مِنْك

َّ
وَل

َ
جَمْعَايوْمَ ال نَ ت

ْ
انُ تّقَى ال

َ
يط

ّ
هُمُ الش

َّ
زَل
َ
مَا اسْت    نِ إِنَّ

َّ
 عَنْهُمْ إِنَّ اللَّ

َّ
قَدْ عَفَا اللَّ

َ
سَبُوا وَل

َ
بِبَعْضِ مَا ك

فُورٌ حَلِ 
َ
 مٌ " يغ

 يقال تعالى:   -2
َ
وْا يهَا ال ا أ

َ
ش

ْ
مْ وَاخ

ُ
ك قُوا رَبَّ

 ي ناسُ اتَّ
َ

 عَ  يجْزِي والدٌ وْمًا لا
َ

دِهِ وَلا
َ
ودٌ هُوَ جَازٍ عَنْ والد نْ وَل

ُ
 مَوْل

َ
ِ يهِ ش

َّ
ئًا إِنَّ وَعْدَ اللَّ

 " حَقٌّ 

م خالدّ الجائزة عن فر  -3
ّ
 ة. يقه الفائز في المسابقة العلم يتسل

 تّفوق. ياتها فحققت التّي واجهتها في ح يسون عن العقبات التجاوزت م -4

 ق طفولته. ين عن صد سدّد أبي الدّي -5

 البدليّة  .3 البدليّة  .2 ة. المجاوز  .1

  البدليّة  .5 المجاوزة  .4

 ه نتاجه الدبيّ . ينشر ف يقي يا لصد يأتابع موقعا إلكترون : مثل  الملكية  ١

 علي الحدائق العامّة في عمان لنا جم مثل: الاختصاص -2
ْ
 ها. ي عا فلنحافظ

عليل التّي يأتي بعدها سبب ما  السّببية   -3
ّ
ا قبها سواء أكانوهي المعروفة بلام الت ا أم اسما  مضارعا

ا
استثمرتُ  مثل فعلا

 ية للتدرّب على السّباحة. ف يالوقت في العطلة الصّ 
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ي أفاده حرف الجرّ )اللام( في كلٍّّ ممّا يأتي:
ّ
 بين المعنى الذ

 " وأزلفت الجنة للمتقين ".قال تعالى:  .١

 "إنّما نطعمكم لوجه الله لا نريد منكم جزاء ولا شكورا ". قال تعالى: .2

 ت رواية للكاتب الردنيّ عيس ى الناعوري عنوانها "مارس يحرق معدّاته". أقر  .3

 الملكيّة.  .3 السببيّة.  .2 ختصاص. الا  .١

 فرِ . رته لإخبارهم موعد وصوله من السّ ر بالهاتفِ مع أساز تواصل ن مثل :  الاستعانة  -١

 تعاونه.  ار يقي شاكد صديأمسكت ب  :  الالصّاق الحقيقي -2

 رض الكتاب أثناء ذهابي للجامعة. مررت بمع .الالصّاق المجازي  -3

 تحسّنت صحّة المر  السّببية  -4
ّ
 ب.يمات الطب ي مه تعلاز يض بالت

 ي أفاده حرف الجرّ الباء في كلّ ممّا يأتي: 
ّ
 بين المعنى الذ

                    "قال تعالى: .١

              " 

زمت سعادُ بمبادئها في اخت ال .2
ّ
 ة. ي مثلها في الانتخابات البرلمانيار الكفأ لمن  يت

3.  
ّ
ي بفضلِ الله أول واثقِ   فإنْ تكن اليام ساءت صروفها   اعر محمود سامي الباروديّ :قال الش

ّ
 فإن

مْتُ آ .4 ة والبار دعَّ
ّ
 امغة. ينِ الدّ هار ئي بالدل

 ار  .5
ّ
 ف. يتّوظ يم طلبات ال ونيّ لتقد يد الإلكترركات بالبر سل أحمد الش

 السببيّة.  .3 الإلصاق المجازيّ.  .2 السببيّة.  .١

  ستعانة. الا  .5 ستعانة. لا ا .4

 في ما يأتي:
ّ
ي تحته خط

ّ
ي أفاده حرف الجر الذ

ّ
 بين المعنى الذ

 ".          :تعالى  قال. ١

                     قال تعالى :  . 2

        ." 

 ر... ".  يف وفي كلّ خيالمؤمن الضع الله من إلىير وأحبّ "المؤمن القويّ خصلى الله عليه وسلم قال رسول الله  -3

 تّي لا أعرف معناها. يط عن الكلمات المعجم الوس فيأبحث  -4

 ال وفي  ذكرني قومي إذا جدّ جدّهم ي س :س الحمدانيّ ار قال أبو ف -5
ّ
 فتقدُ البدرُ يلماءِ يلةِ الظ ل

لوج المتاز تعاون الهالي في إ -٦
ّ
 ة في بلدتهم. الطرق الفرعي علىكمة ار لة الث
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 قبّاني.  راأشعار نز  منتّواصل الاجتماعيّ مقتطفاتٍ مواقع ال علىتي ار ضمّنت منشو  -٧

 ة؟ ي تّبرّعات المدرسيصال ال زملائك بإ  عن  اريا عمّ أتتكفّل  -٨

 تها من أيّ مكروه. ينتمسّك بأوطاننا لحما  -٩

رفوال يةاضير مارسة النشاطات اللمية اضي ر ينة الالمد فيأنشئت ملاعب  - ١٠
ّ
 ة. ي هي ت

 ة. يالحواجز بمهارة عال عنقفزُ المتسابقون  ي - ١١

 : الإجابة 

 الظرفيّة المكانيّة الحقيقيّة.  .4 التبيين.  .3 بيان الجنس.  .2 المجازيّ.  الإلصاق .١

 ستعلاء الحقيقيّ، التبعيض. الا  .٧ ستعلاء الحقيقيّ. الا  .٦ الظرفيّة الزمانيّة.  .5

 الظرفيّة المكانيّة الحقيقيّة، السببيّة.  .١٠ الإلصاق المجازيّ، السببيّة.  .٩ البدليّة.  .٨

  المجاوزة  .١١

 الأدوات ثانيا : 

 مثل :  العاقلِ في الغلب ير ستفهم بها عن غي  مية الاستفها -١

 م؟ يتّعلير الا في تطو يولوج ما أثرُ استخدام التّكن

 )ما +فعل شرط +جواب شرط (  شرطية  -2

 ه تحققْه بالجدّ والمثابرة. ي ما تطمحْ إل

  .موصولة  -3
ّ
 ي(،جاءت بمعنى )الذ

عِ 
ُ
جَ ت

ُ
ب منها من أفكارٍ لتطو يدّ ل

ُ
 نة. ير المد ينُ ما طل

عجّبال -4
ّ
 )ما أفعلَ متعجب منه )منصوب( ية ت

اعر إب
ّ
 م طوقان! يهار ما أعذبَ كلمات الش

 النافية -5

 ار ولكنْ حبّ من سكنَ الدّيا  وما حُبُّ الدّيارِ شغفنَ قلبي  س بن الملوّح:يقال ق

ة  -٦
ّ
 )إنما(  كاف

ّ
 عملها  اتصالبه )إنّ ( اسمًا لها؛ لنّ ي جاء بعدها مرفوع على أنّه مبتدأ، فلم تنص الاسم الذ

ّ
 )ما( ب)إنّ ( كف

مَمُ الخلاقُ ما بَقِ إو  قال أحمد شوقي:
ُ
هَبُوا   تْ  ينما ال

َ
هُمْ ذ

ُ
خلاق

َ
هَبَتْ أ

َ
إنْ هُمُ ذ

َ
 ف
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 في كلّ ممّا يأتي: ما نوع )ما( ال
ّ
 تّي تحتها خط

 المؤمنون إخوة فأصلحوا بين أخويكم واتقوا الله لعلكم ترحمون".  ماإنّ :" قال تعالى .١

 يفعل الله بعذابكم إن شكرتم وآمنتم وكان الله شاكرا عليما ".  ما: "قال تعالى .2

ميميّ :  .3
ّ
 جاء في رواية )ثلاثون( للرّوائية فيروز الت

... دة وأرضًا خالي قَعًا جد"... ظللتُ أجد بُ 
ً
.. صرتُ عاد لي مكان أسكنه وحدي.  ماالرض و  اكتظت ية أقطنها، لكن فجأة

ش عن ش يء أعرفه حينس  مربوطة بالماكن والبشر، ِ
ّ
ي كنتُ أفت

ّ
 ه...فصنعتُ ما خرَّب عالمي" ار ين أتُ أن

نان إلا منَ القلبِ  تبصِر العينان في موضعِ الهوى   ماو  قال بشار بن برد: .4
ْ
 ولا تسمع الذ

اعر .5
ّ
كَ بَاكيا   ماألا يا حمَامَ اليكِ  :قال الش

َ
تَ إلفًا امْ جفَاك خليل   ل

ْ
ارق

َ
 أف

٦.  
ّ
  يبث

ّ
 في قلبه في أشعاره. ما اعر الش

 رها! ين وشكر جهود الآخر ي تقد أروع ما .٧

٨.  
ّ
مْ يدرِ   لكلِّ داءٍ دوَاءٌ عَندَ عالِمه   اعر:قال الش

َ
 ل
ً
نْ عَالما

ُ
مْ يك

َ
 الدّاء  مَامَنْ ل

 ما تزرعْ تحصدْ.  .٩

 :  الإجابة 

ة  .١
ّ
 استفهاميّة  .5 نافية  .4 نافية، موصولة  .3 فهاميّة تاس .2 كاف

  شرطيّة  .٩ استفهاميّة  .٨ تعجبيّة  .٧ موصولة  .٦

 2ب يتدر 

 تّي درستها.يدة على كلّ نوع من أنواع )ما( الهات من إنشائك جملة مف

 : يترك للطالب   الإجابة 

 مثل :  دائمًا. الفعل المضارع بعدها مجزوم، تضمّن نهي المخاطب ت الناهية  .١

 لا تؤجلْ عمل اليومِ إلى الغد. 

 مثل:  يل رفع الفعل المضارع بعدهابيّ ، بدل ا ر يس لها عمل إعلتضمن نفي حدث ت، لنافية ا .2

 ي الآخر قبل فهمه. أفي الحكم على الر  رَّعُ لا أتس

 و ،  اهع جنس الاسم الواقع بعديتنفي الخبر عن جم النافية للجنس .3
ّ
 ينصب   على ماي بعدها تبني الاسم الذ

 ،  اسم لا ا في محلّ نصب يكون مبنيف

 ريبَ اسم مبني على الفتح في محل نصب اسم لا   فيه " . لاريب  لى : "ذلك الكتاب قال تعا

ي بعده بعد إثبات، بقصد نفي الحكم يأتي طفحرف ع .4
ّ
 ما قبلها معطوف على  (بعد لافالاسم ) عن الاسم الذ

 ن. يصيا لا قميصً وق قميتُ من السّ اشتر 
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 نوع )لا( في كلّ ممّا يأتي: 
ْ
 بين

 :"إن ينصركم الله فلا غالب لكم وإن يخذلكم فمن ذا الذي ينصركم من بعده وعلى الله فليتوكل المؤمنون" قال تعالى -١

اعر -2
ّ
زِن حسنَ الجسومِ عقولُ     رَ في حسن الجسومِ وطو لِها يلا خ :قال الش

َ
 إنْ لم ت

قَدِ   :قال المقنع الكندي -3
ْ
حِقْدَ ال

ْ
    هِم  ي مَ عليولا أحْمِلُ ال

َ
قوْمِ مَنْ يسَ رَئيول

ْ
حِقْدَا يسُ ال

ْ
 حْمِلُ ال

 بُه  ي قكم تعذاقد طالَ بعدَ فر    من محبٍّ هائمٍ هذا كتابٌ  :هيم اليازجياقال إبر  -4

 بُه يهُ طبيلِ وقدْ جفاحالُ العل    كم  لا تسألوا عني فحالي بعدَ                               

 ة. يرواال يرة لاءة القصة القصار أستمتع بق -5

 م يك إذا فعلت عظيعارٌ عل    لا تنه عن خلقٍ وتأتي مثله  :قال أبو الأسود الدّؤليّ  -٦

 الإجابة:  

 نافية.  .3 نافية للجنس.  .2 نافية للجنس.  .١

 ناهية.  .٦ عاطفة للنفي.  .5 ناهية.  .4

 في كلّ ممّا يأتي:اضبط أواخر الكلمات ال
ّ
 تّي تحتها خط

 المؤمن أحدًا بسوءٍ .  يغتابلا  -١

 . الصّرفيرة للكلمة من النحوِ لا سة الحركةِ الخار د -2

 دك. يعن مواع تتأخرلا  -3

 تفاح في البستان.  شجرةلا  -4

 ا. يدً تدرّب ج ينْ لعب كرة السّلة إلا مَ  يحسنلا  -5

 : الإجابة

  .4 تتأخرْ  .3 الصّرفِ  .2 يغتابُ  .١
َ
 يحسنُ  .5 شجرة

 ) من +فعل شرط + جواب شرط (  الشرطية  -١

 " من يتق الله يجعل له مخرجا "  قال تعالى:

 عن العاقل يستفهم بها   استفهامية  -2

ف كتاب الغاني؟ 
ّ
 مَنْ مؤل

 تكون بمعنى الذي   موصولة  -3

ه. يناس مَن ال نأحبّ مِ 
َ
ه فعل

ُ
 صدقُ قول
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ن( في ما يأتي:   ما نوع الأداة )م 

 " ولله يسجد من في السماوات والرض طوعا وكرها وظلالهم بالغدو والآصال"قال تعالى: -١

 لامُ يتٍ إ يما لجرحٍ بم  ه  يسهلُ الهوانُ عل يهنْ يمَنْ  لمتنبي:قال ا -2

 كتاب )مهنتي كملك(؟ ن مؤلف مَ  -3

 الي". ي " ومن طلب العلا سهر الل -4

 : الإجابة 

 شرطيّة  .4 استفهاميّة  .3 شرطيّة  .2 موصولة.  .١

 ما نوع الأداة التّي تحتها خط في كلّ ممّا يأتي: 

 تلك بيمينك يا موس ى "  ما: " و  قال تعالى-١

قي  مَاكِ ينيلِع :قال المتنبي -2
َ
ادُ وَمَا ل

َ
فؤ

ْ
مْ    ي لقى ال

َ
لشوِقِ ما ل

َّ
 بقِ مِنِي وَمَا بقى ي ول

لمّ   ينَهُا  ني وَبِ يهرِ بِ عَجبْتُ لِسعِي الدّ  :قال أبو صخر الهذلي -3
َ
نا سَكنَ الدّ بِ  مَاا انقض ى ف

َ
 هرُ ين

ر ج ي منْ  -4 ِ
ّ
 جدْ لها ح يدًا في المسألة  يفك

 لِه المهرُ يغ يخطبِ الحسناءَ لم منو   نا  ينا في المعالي نفوسُ :تهونُ علس الحمدانياقال أبو فر  -5

 ا ر بلن تبلغ المجد حتى تلعق الصّ   كله أنت آ ار تحسبِ المجد تم لا :قال رجل من بني أسد -٦

 اسم شرط .4 اسم موصول  .3 اسم موصول  .2 اسم استفهام  .١

   حرف نهي  .٦ اسم شرط .5

عر: أا ر يقال المنفلوطي مبد النصّ الآتي، وأجب عمّا يليه من الأسئلة: أاقر 
ّ
 يه في نشأة الش

لا شك عندي في أنّه لولا أن غريزة في النفس أن يردد القائل ما يقوله ، ويتغنى بما يردده ترويحا عن نفسه ، وتطريبا 

 اته ي مبدأ حما كان الرجل العربيّ في لعاطفته ما نظم ناظم شعرا ، ولا روى عروض ي بحرا  . 
ّ
عرف ما يعر، ولا ينظم الش

 ار يف أو ر، وحف ينواعال  أصوات يضه، ولكنّه سمعه وأعار يقواف
ّ
 له صوت تلك ر الماء،ي جر، وخر ق الش

ّ
  وبكاء الحمائم، فلذ

 له أن يبالط 
ّ
 لرنّاتها ونغماتها، فإذا هو  يكون صداها الحاكيجها، وأن ينشج لنش يبكي لبكائها، و ي عة المترنّمة، ولذ

ّ
عر  ينظم الش

لخالبة ولا من أبحره وضروبها إلا أنها صورة من صوره  سوى تلك النغمة الموسيقية العذبة ا من شؤونهيعي ث لا يمن ح

 ولون من ألوانه  

 من:  -١
ّ
 استخرج من النصّ تركيبا يتضمّن كلا

 حرف جر يفيد السّببية.  .أ

 حرف جر يفيد الظرفية المكانية المجازية. .ب

 حرف جر يفيد الظرفية الزمانية.  .ج

 حرف جر يفيد الاختصاص. .د
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 )ما( النافية.  .ه

 .للجنس  )لا( النافية .و

 )لا( النافية.  .ز

 .وصوليّة ( المما) .ح

 الإجابة :  

 . (لرناتها)اللام  . د . (في مبدأ)في  . ج . (في النفس )في  .ب اللام في: لبكائها، ولنشيجها.  .أ

 ما يقوله  . ح روى يعرف، لا لا .ز شكّ  لا .و  ما نظم  (ما كان)ما  .ه

دّ ( للأديبة سميحة خريس، ثم أجب عما يليها: أاقر 
 
 النص الآتي من رواية )الم

مَ نما يمتدّ )من( أخشاب القارب وحتى الفق، وأي ب، و يط به بإحكام غر يح ي"البحر   م، لم  ي وجهَه وجد ذات البحر العظ  يمَّ

م )في( صغره أنّ ذلكعرفه قبل الي كن ي
َّ
  يوم، تعل

ّ
هو البحر، ثمّ  تلوّى ينته كثعبان  يالممتدّ وسط مدط المائيّ الضخم ير الش

يف لا تّفاخر به، كيل القب يسمونه البحر منناس  ه هو النهر، ولكنّ الار ي  ماا هذه المعلومة، إنّ يف ار معلم الجغ صحّح له

ق الماء، وردّد مع والده يل مذ كان طفلا وقدنيحبّ ال ق؟ عثمان  يل العر ي نوهو ال
ُّ
: "وجعلنا )من(  جرّب عشق الإنسان لتدف

 حي".  لّ ش يءالماء ك 

 معنى كلّ حرف من حروف الجرّ التّي بين قوسين.  -١
ْ
 بين

 ما نوع الأداة التّي تحتها خط . -2

 الإجابة :  

 : بيان الجنس.من  : الظرفيّة الزمانيّة. في  : ابتداء الغاية المكانيّة. من -1

 اسم موصول. 2-

 

 

 

 

 

 

 

 الاستثناء:  ثامنةالوحدة ال
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   قبلها ما حكم من الاستثناء أداة بعد ما إخراج يتضمن لغوي  أسلوب الاستثناء

 : وهي أربعة الاستثناء أركان

 :  الحكم.١

   الحكم إليه اسند الذي  الاسم وهو منه، المستثنى.2

   الحكم يشمله  لم الذي  الاسم وهو: المستثنى.3

   .(، ماخلا، ماعدا حاشا عدا، خلا، سوى، غير، إلا،)الاستثناء أدوات أشهر ومن الاستثناء أداة.4

 مثل :  

 حضر الطلاب إلا زيدا  

 الأداة  المستثنى منه  المستثنى  الحكم 

 إلا  الطلاب   زيد  الحضور 

 

 أنماط الاستثناء بإلا 

 للاستثناء بإلا أربعة أنماط هي: 

 ( الاستثناء التام المثبت )الموجب .١

  ما توافرت فيه 
ً
أركان الاستثناء ولم يسبقه نفي أو شبه نفي )نهي أو استفهام( وحكم المستثنى في هذا النمط النصب دائما

 
ً
 مثل: " قرأت الكتاب إلا فصلا

: مستثنى منصوب وعلامة نصبه تنوين الفتح الظاهر على آخره. 
ً
 فصلا

   الاستثناء التام المنفي )غير الموجب( .2

الاستثناء وتقدمه نفي أو شبه نفي وحكم المستثنى بإلا في هذا النمط هو أن يتبع حركة المستثنى منه ما توافرت فيه أركان 

 ويجوز نصبه على الاستثناء . 
ً
 ويعرب بدلا

. )عليٌ(: بدل بعض من كل مرفوع وعلامة رفعه تنوين الضم.  
ً
 مثل ما جاء القومُ إلا عليٌ أو عليا

 : مستثنى منصوب وعلامة نصبه تنوين الفتح . 
ً
 عليا

  :المنقطع الاستثناء .3

 . حضر الطلابُ إلا 
ً
تب:  كتبَهمما كان المستثنى فيه من غير جنس المستثنى منه وحكم المستثنى بإلا هو النصب دائما

ُ
. ك

 مستثنى منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخر...

   الاستثناء الناقص أو المفرغ .4

ما حذف فيه المستثنى منه وتقدمه نفي أو شبه نفي وحكم الاستثناء الواقع بعد )إلا( في هذا النمط حسب موقعه في 

 وتعرب )إلا( أداة حصر وتفيد حصر م
ً
 وجرا

ً
 ونصبا

ً
 ا قبلها في ما بعدها مثل: ما جاء إلا عليٌ . الجملة رفعا

 عليٌ: فاعل مرفوع وعلامة رفعه تنوين الضم. 

 

 الاستثناء بغير وسوى 

 غير وسوى من أدوات الاستثناء وهما اسمان معربان وليسا حرفين. 
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ذكرها في الاستثناء ب )إلا( تأخذ غير وسوى حكم الاسم الواقع بعد أداة الاستثناء في النماط الربعة السابقة التي تم 

 ويلازم الاسم الواقع بعدهما الجر بالإضافة . 

.حضر الطلاب )غيرَ( أو )غيرُ( عليمثل ما 

 : مضاف إليه مجرور .. علامة نصبه الفتحة وهو مضاف .عليّ غيرَ: مستثنى منصوب و 

 ع وعلامة الضمة الظاهرة على آخره غيرُ: بدل بعض من كل مرفو 

 الاستثناء بخلا وعدا وحاشا  أحكام

  المصدرية بما تسبقا لم  إذا يجوز  وقد  به  مفعول  بعدهما يأتي الذي  والاسم ماضيان فعلان وهما  استثناء أداتا: وعدا خلا،

  ااسم  بعدهم  الواقع الاسم فيعرب حروف جر عدهما
ً
 : مثل بهما مجرورا

  ماعدا الطلاب حضر
ً
 . طالبا

 . الإعراب من له محل لا مصدري  حرف:ما

 .هو تقديره مستتر ضمير والفاعل الفتح، على مبني ماض ي فعل: عدا

 
ً
 . الفتح تنوين نصبه وعلامة منصوب به مفعول : طالبا

 زيدٍّ  خلا  الطلاب حضر مثل : 

 خلا : حرف جر مبني لا محل له من الإعراب 

 الكسرة   جره وعلامة  بخلا  مجرور اسم: زيدٍ 

 زيدا  خلا الطلاب حضرمثل : 

 خلا : فعل ماض مبني على الفتحة المقدرة والفاعل ضمير مستتر تقديره هو  

 مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة  : زيدا

   ١تدريب 

 ( في كلّ مما يأتي:
ّ

 بين نوع الاستثناء وحكم المستثنى بعد )إلا

 قال تعالى : " كل نفس بما كسبت رهينة *إلا أصحاب اليمين " .  -١

 قال تعالى : " تزرعون سبع سنين دأبا فما حصدتم فذروه في سنبله إلا قليلا مما تأكلون "   -2

 عة: ي د بن ربيقال لب  -3

 ودائع  
ّ

ردَّ الودائع يومً ولا بدَّ    وما المالُ والهلونَ إلا
ُ
 ا أنْ ت

 ذا الوجهأحترمُ ال  -4
ّ

 ن. يناسَ إلا

 برنامجً ما شاهدتُ ل -5
ّ

 يا ا وثائقيلة أمس إلا

 سناء. ما كان في الم -٦
ّ

 كتبة عند وصولنا إلا

 وصل العمّال إلا أدواتهم   -٧

 

 : الإجابة 

 واجب النصب.  تام موجب وحكم ما بعد إلا .2 واجب النصب.  تام موجب وحكم ما بعد إلا .1
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  .4 مفرغّ حسب موقعه في الجملة. .3

ّ
 واجب النصب.  تام موجب وحكم ما بعد إلا

 الجملة.مفرغّ حسب موقعه في  .6 مفرغّ حسب موقعه في الجملة. .5

  .8 منقطع: وحكم المستثنى واجب النصب .7

   2تدريب 

 السّبب  :  ااضبط )غير( في كلّ مما يأتي ذاكر 

ر للجميل إنسانٌ غير الجاحد.  .١
ّ
 لا يتنك

عر غير ثلاث قصائد. أقر  .2
ّ
 ت مها ديوان الش

 ذي الجلال إلى نفاد   كل الذخائر غير تقوى الله قال ابن دريد الزدي :  .3

 : الإجابة 

 غيرَ / تام موجب.  -3 غيرَ/ تام موجب  -2 غيرُ / لنه تام منفيّ غيرَ أو  -١

   3تدريب 

 ضع )سوى( في جمل من إنشائك مستوفيا أنواع الاستثناء 

 4ب يتدر 

اقع بعد كل منها:  استخرج أدوات الاستثناء وبين حكم الاسم الو

 إن الذين كفروا وظلموا لم يكن الله ليغفر لهم ولا ليهديهم طريقا * إلا طريق جهنم خلدين فيها أبدا .."  :قال تعالى .١

 " ولا تزال تطلع على خائنة منهم إلا قليلا منهم فاعف عنهم واصفح إن الله يحب المحسنين ". :قال تعالى .2

اعر .3
ّ
 الحماقة أعيتْ من يداويها     لكلّ داءٍ دواءٌ يستطبُّ بِه  :قال الش

ّ
 إلا

 فاغتنى. ياهائا سوى بضعة دونمات، أحيترك له أبوه شيا، لم يكان طارق عصام  .4

 تسكبُ الدّمع وترعى مضجعكْ   نامت العينُ إلا مقلة   قال أحمد شوقي: .5

 ن. يتيدة عدا بيتُ القصأر ق .٦

 ر متسابق واحد. ين حول المضمار أحد غار و ما أخفقَ في الدّ  .٧

 ناس. ين الام إلا دولا بي ال ما كانت  .٨

حت الزهار سوى ال .٩  نرجس.تفتَّ

 ه. ين عل يغادر الحاضرون قاعة الاحتفال سوى المشرف .١٠

 الإجابة: 

1.  
ّ

  .2 ستثناء، أو البدلية .، النّصب على الا إلا
ّ

 ستثناء، أو البدلية.: النّصب على الا  إلا

3.  
ّ

 سوى، مجرور بالإضافة  .4 ، واجب النّصب.إلا

5.  
ّ

 عدا، مفعول به منصوب، أو اسم مجرور بحرف الجر. .6 النّصب.، واجب إلا

 مفرغّ وما بعد إلّ حسب موقعه.  .8 غير، مجرور بالإضافة. .7

 سوى، مجرور بالإضافة. .10 سوى، مجرور بالإضافة. .9

 5تدريب 

 خ
ّ

 ؟ قال: بلى. ار يقال أحدهم: ألم تسمعني أقول إلا
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 قال
ّ
 الش

ّ
 تم. : فإنّني أقول كلّ ش يء إلا

 ابق مرتين بنوعين مختلفين، بينهما.أسلوب الاستثناء في الحوار السّ  ورد -

  -أ
ّ

  -ب   ؟ /استثناء مفرغّ. ار خي ألم تسمعني أقول إلا
ّ

 الشتم. /تام موجب  أقول كل ش يء إلا

انية ـ هات ثلاث جمل يكون الاستثناء ب
ّ
ا نصبه، وفي الث  ( في الجملة الأولى واجبا

ّ
ثنى منه، نصبه واتباعه للمست اجائز  )إلا

 بيّ .االإعر  ه موقعه يقتضي وفي الأخيرة معربا حسب ما 

 يترك للطالب  الإجابة : 

 بانموذج في الإعر  .1

  .أ
ّ
 ساعةقدْ  اعر:قال الش

ّ
 موضعا      يهونُ العمر إلا

ّ
 وتهونُ الرضُ إلا

 : فعل مضارع مرفوع، وعلامة رفعه الضّمّة. يهون 

 اهرة على آخره.ل مرفوع وعلامة رفعه الضّمّة الظ: فاعالعمر

 
ّ

 : حرف استثناء. إلا

 : مستثنى منصوب، وعلامة نصبه الفتحة الظ اهرة على آخره. ساعة 

 .  شجرةأورقت الشجار ما عدا  .ب

 شجرة: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظ اهرة على آخره. 

 في ما يأتي:  .2
ّ
 أعرب ما تحته خط

إن الذين توفاهم الملائكة ظالمي أنفسهم قالوا فيم كنتم قالوا كنا مستضعفين في الرض قالوا ألم تكن أرض  قال تعالى: -١

من الرجال والنساء والولدان لا   المستضعفينالله واسعة فتهاجروا فيها فأولئك مأوهم جهنم وساءت مصيرا* إلا 

 يستطيعون حيلة ولا يهتدون سبيلا". 

 الغرور  متاعقال تعالى : وما الحياة الدنيا إلا  -2

 . المتميزين سوى م في الحفل رّ يكلن  -3

احضر المدعوون الاجتماع ما خلا   -4  .زيادا

 مستثنى منصوب وعلامة نصبه الياء لنه جمع مذكر سالم.  ١-

 متاع: خبر المبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره، وهو مضاف.  2-

 وى: نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة، وهو مضاف.س 3-

 المتميزين: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الياء لنه جمع مذكر سالم. 

 زيادًا: مفعول به منصوب وعلامة نصبه تنوين الفتح.  4-

 النصّ الآتي، ثمَّ أجب عمّا يليه:  أاقر 
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مرة العمرِ، فيبك يشبِهْنَها، أح هات اللاتي  إلى كلّ المّ 
ُ
 في غ

ً
ين كنتِ أو ن، في الخمسيتين كنتِ أو في السّ بعالسّ  كما أنتِ ، وردة

لاثفي ال
ّ
 نا كل مساء!! ينا وتلمّ ي ار علين الدّ كما أنت، تملئ  ن، المهم أن تبقي أنت يث

باب، لغسلتُ عما أمّي_ فيل _ غسَ يُ لو أنَّ العمر 
ّ
فلحظات العمر تهون إلا كما كنتِ !  رك في ماء روحيّ وأعدتكيعود الش

 عن المان، فل قير ين أقطع الط)لحظة( تشبّثي بطرف ثوبك ح
ً
شعل عمري يحتضن روحي و ي قلبكس هناك سوى يباحثا

 زّعبي، بتصرف( )أحمد حسن ال                   نا من طهارتها. يفًا ساختنضج لي رغ يديكِ ادي إلا ي أذكر أ هناء، ولا

 في ال نص.  اضبط كلمة )لحظة( الواردة -١

 نِ المستثنى منه في: يع -2

 فًا ساخنا من طهارتها". يكِ تنضج لي رغيد يادي إلا ي "ولا أذكر أ

 س هناك سوى قلبك". يما نوع الاستثناء في: " فل -3

 أعرب ما تحته خط.  -4

 :  الإجابة 

-١  .
ً
 لحظة

 أياديَ.  2-

 مفرغّ. 3-

 مبني في محل جر بالإضافة.  مضاف، والكاف ضمير متصلسرة، وهو قلب: مضاف إليه مجرور وعلامة جرّه الك  4-

 متصل مبني في محل جر بالإضافة لنه مثنى وهو مضاف، والكاف ضميريديك: مستثنى منصوب وعلامة نصبه الياء  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 الإعلال بالقلب والحذف:  الوحدة التاسعة
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ة في بعض الكلمات تغ العلال : 
ّ
 لمناسبة الحركةار م يير على حروف العل

ً
أو طلبا للخفة عند النطق،   وتيوالتّجانس الصّ  عاة

 ن  ياكنأو بسبب التّقاء السّ 

 رِ الحروفِ في الكلمة ومعرفة أصولها، منها يها للتّعرفِ إلى تغيثمة طرق نلجأ إل

 و)يشري(،  )قال، وشرى( )يقول(المجرد والمضارع ف )صلْ ( مجردها )وصل(، والمضارع من  .١

لاثي ك )السّعي( و)الرضوان( ل .2
ّ
 )سعى ورِضا(   المصدر الث

 بة( من)هاب( يالمرة )ه مصدر .3

 ات(  يانِ ( والجمع )عصوات( و)رحيو)رح عصا، والرحى( مثناهما )عصوانِ (المثنى والجمع ف )ال .4

 ت( يو)رمى رم ناد الفعل للتاء نحو: )دعا دعوت(إس .5

 مفردها مصطفى. ين(جة و)المصطفَ ي الجمع إلى المفرد، مثل:)نتائج( مفردها نتردُّ  .٦

 

 أولا: الإعلال بالقلب 

 قلب الواو أو الياء ألفا إذا تحركت في الفعل وسبقت بفتح   .1

 الإعلال الدليل أصلها الكلمة

وَنَ  كان
َ
وسبقت بفتحة، لف قلبت عن واو؛ لنَّ الواو تحركت في الفعل، ال )المضارع (  كون ي ك

 فًا أل فقلِبتْ 

ينَ (، وسبقت بفتحة؛  )زَ  علتحركت في الفياء لن الياء  لف قلبت عن ال (  )المضارعينز ي نَ زَي ناز 

 فًا. فقلِبت أل

ينَ (، وسبقت بفتحة؛  )زَ  علتحركت في الف واو لن الواو لف قلبت عن ال يغدو    -غدا اغتدَوَ  اغتدى  

 فًا. فقلِبت أل

ينَ (، وسبقت )زَ  علتحركت في الفياء لن الياء لف قلبت عن فال يهدي   -هدى  واهتدَيَ  ى اهتد

 فًا. بفتحة؛ فقلِبت أل

 

 قلب الواو والياء همزة إذا جاءت عينا في اسم الفاعل من الفعل الثلاثي الأجوف  .2

 الإعلال الدليل أصلها الكلمة

جاءت عينا في اسم الفاعل من الفعل الثلاثي    لنهاالياء همزة قلبت  يغيب )المضارع(  غايب  غائب 

 الجوف 

جاءت عينا في اسم الفاعل من الفعل الثلاثي    لنهاهمزة   قلبت الواو   يقول )المضارع( قاول   قائل 

 الجوف

 ، السائل من سأل لن الهمزة أصلية  علل لا يوجد إعلال في كلمة )السائل ( في قولنا أجب السائل ▪

 

 ئدة. اتقلب الواو والياء همزة إذا تطرفت الواو والياء بعد ألف ز  .3
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 الإعلال الدليل أصلها الكلمة

 ئدة از تطرفت بعد ألف   لنهاالياء همزة قلبت  غني الغناي  الغناء 

 ئدة ا ز تطرفت بعد ألف   لنهاهمزة   قلبت الواو   سمو )يسمو(   السماو السماء 

 زائدة لن الهمزة  (  الصحراءعلل لا يوجد إعلال في كلمة ) ▪

 لن الهمزة أصلية (  إقراءعلل لا يوجد إعلال في كلمة ) ▪

 إذا وقع بعد ألف صيغة منتهى الجموع.  ئد )الواو، الياء، الألف( في المفرد المؤنث همزةايقلب حرف المد الز  .4

 الإعلال الدليل أصلها الكلمة

 منتهى الجموع  غةي بعد ألف ص  وقعت ئد از  مد حرفلنها  همزة  قلبت اللف )سحب(  سحابة سحااب  سحائب 

 بعد ألف صيغة منتهى الجموع  وقعت ئد  از  مد حرفهمزة لنها   الياءقلبت  )خمل(  يلةخم  خمايل  الخمائل 

 بعد ألف صيغة منتهى الجموع  وقعت ئد از  مد حرفهمزة لنها   الواوقلبت  ركوب )ركب( ركاوب ركائب 

 أصل )مسائل(؛ علل لا يوجد إعلال في كلمة  ▪
َ
 )سأل(ة ي لنّ الهمز ة

 )عيش( ئدةاز ست لي  اءٌ اليلن ش( )معاي علل لا يوجد إعلال في كلمة   ▪

 تطرفت بعد كسر إذا  الواو ياء تقلب .5

 الإعلال الدليل أصلها الكلمة

 تطرفت بعد كسر تقلب الواو ياء لن الواو   المصدر )الحُظوة(  حظِوَ  حظِيَ 

 تطرفت بعد كسر تقلب الواو ياء لن الواو   دعو( ي )دعا( ) اعِو الدّ  الدّاعِي 

ي  ، والعانيعلل : لا يوجد إعلال في ) ▪  ر منقلبة عن واو. ية غي أصل هماي اء فيلن ال ؛ ( نس ِّ

 كانت ساكنة ووقعت بعد كسر  إذا  الواو ياء تقلب .6

 الإعلال الدليل أصلها الكلمة

 سرٍ  بعد ك وقعت لن الواو الساكنة ياء  الواو  قلبت  المجرد ورث  ثار مِوْ  ميراث

 سرٍ بعد ك وقعت لن الواو الساكنة ياء  الواو  قلبت  المجرد وزن   موزان ميزان

ي علل لا يوجد إعلال في كلمة  ▪  ية.أصلاء ؛ لأنَّ اليبة()غِّ

 إذا اجتمعت الواو والياء في كلمة واحدة، وكانت أولاهما ساكنة. الواو ياء تقلب .7

 الإعلال الدليل أصلها الكلمة

يّ  س ِ
ْ
أولاهما   كلمةفي  هماع اجتملا  ياء الخرى اء، ثمّ أدغمت مع ال يبت الواو  قلِ  نس ي منسوي  مَن

 ساكنة 

أولاهما   كلمةفي  هماع اجتملا  ياء الخرى اء، ثمّ أدغمت مع ال يبت الواو  قلِ  يهون  هيون  نوهي

 ساكنة 

لاثيّ المعتلّ الآخرال اسم المفعول  كثر هذا الإعلال فيي -
ّ
 .   ، مبنيّ ، مسعي  نحو مَرويّ ، مقض يّ   بالياء  ث

 لن الياء أصلية  ب(،)طيّ علل لا يوجد إعلال في كلمة 
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 ١ب يتدر 

 ما حدث
ْ
 تّي تحتها خط:من إعلالٍّ بالقلب في الكلمات ال بين

وأعنابا *وكواعب أترابا*وكأسا دهاقا*لا يسمعون فيها لغوا ولا كذابا *جزاء من  حدائققال تعالى : " إن للمتقين مفازا *  -١

 حسابا "  عطاءربك 

ى الله علل رسول الله صقا -2
ّ
 ".   وهواهرجل نفسه يجاهد ال" أفضلُ الجهاد أن  يه وسلم:ل

 ا ما أتى أم تساخِي سخاءا أكانَ   وللنفسِ أخلاقٌ تدلُّ على الفتى  قال المتنبي: -3

 الحق وهدم الباطل.  ناميز  أقاممن قويَ بالحجج أقنع، ومن عدل  يم:قال حك -4

 قال صالح بن عبد القدّوس:  -5

 رسه الماءَ في غ ىسقيي  كالعود       الصّبا وإنَّ مَن أدّبته في  

 حِ يحواثقٌ منكَ بالوفاءِ الصّ   لني   بالجفاءِّ لم أؤاخذكَ  قال ابن حمدون: -٦

ي  نْ تركَ ذلك ، ومَ نجايرِه نْ صانَ حقَّ غمَ  -٧  فؤاده.  شقِّ

 نْ نفعهم، وجانبَ الكبرَ وتواضعَ لهم.في الناس مَ  السّيد -٨

 المروج".  ئس ا عر يوان "ة دن الدبيار من آثارِ جب -٩

متُه نظمَ القوافي    قال معن بن أوس: - ١٠
ّ
 ة هجاني يقاف  قال   فلمّا  وكم عل

 رٍ منقطعٍ . يرٌ من كثيخ دائم  لٌ يقل - ١١

  رسائل   ر:يقال البهاء زه - ١2
ّ
مُ لم ي إل  وقِ عندي لو بعثتُ بها  الش

ُ
 بلُ طرقُ والسّ ها اليسعْ ك

 عُ لهذا الحبِّ كتمانا يمني لا أستط يحتّى ته  الهوى لقدْ كتمتُ  ر: يقال جر  - ١3

 الإجابة  

صيغة منتهى الجموع؛ فقلب همزة نوعه  بعد ألف (الياء)ئد ابدليل المفرد المؤنث حديقة وقع حرف المد الز  (حدايق): أصلها حدائق .١

 .إعلال بالقلب قلب الياء همزة

 قلب الواو همزة .  ت الياء همزة .نوعه إعلال بالقلب ئدة فقلبا ز لها عطاي، تطرفت الياء بعد ألف : أصعطاء 2-

 بالقلب قلب الياء ألفا.   بقت بفتحة فقلبت ألفا نوعه إعلالبدليل هوى هَوْية تحركت الياء وس  (هوَيَه): أصلها  وهواه 3-

نوعه إعلال بالقلب قلب  ئدة فقلبت الواو همزةا ز لف سخا يسخو تطرفت الواو بعد أ بدليل (سخاو): أصلها سخاءا  4-

 الواو همزة . 

وَم): أصلها أقام   -5
َ
 بالقلب قلب الواو ألفا  فتح فقلبت الواو ألفا نوعه إعلالبدليل قام يقوم تحركت الواو وسبقت ب  (أق

 اميز 
 
نوعه إعلال بالقلب قلب الواو ياء   الواو ياءالساكنة بعد كسر فقلبت بدليل المجرد وزن وقعت الواو  (ناز موْ  ): أصلها ن

. 
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فقلبت الواو ألفا نوعه إعلال بالقلب   بوة تحركت الواو بكسر وسبقت بفتحبدليل المصدر ص   (والصبَ )أصلها  :الصّبا 5-

 قلب الواو ألفا . 

سْقى نوعه إعلال بالقلب قلب الياء    ياء وسبقت بفتح فقلبت الياء ألفابدليل المصدر السقي تحركت ال (يسقَيُ ) : أصلها ي 

 ألفا . 

نوعه إعلال بالقلب قلب  ئدة فقلبت الواو همزةا ز ف بدليل جفا يجفو تطرفت الواو بعد أل (الجفاو): أصلها الجفاء ٦-

 الواو همزة . 

جا ٧-
 
قلب الواو نوعه إعلال بالقلب   بدليل المصدر النجوى تحركت الواو وسبقت بفتح فقلبت الواو ألفا (نجَوَ ): أصلها  ن

 ألفا . 

 إعلال بالقلب قلب الواو ياء . بدليل شقا يشقو تطرفت الواو بعد كسر فقلبت الواو ياء نوعه (قوَ ش): أصلها  شقي  

كلمة واحدة وكان أولهما ساكن  وزن فعيل اجتمعت الواو والياء فيل سيْود بدليل ساد يسود على  (سوْيد)أصلها  السّيّد ٨-

 بالقلب قلب الواو ياء.  مت مع الياء الخرى نوعه إعلالدغ فقلبت الواو ياء ثم ا

ألف صيغة منتهى الجموع؛ فقلب   بعد (الواو)ئد زاد المؤنث عروس وقع حرف المد البدليل المفر  (وسار ع)أصلها  ئساعر  ٩-

 همزة نوعه إعلال بالقلب قلب الواو همزة. 

وَل )أصلها: قال ١٠
َ
نوعه إعلال بالقلب قلب الواو   واو وسبقت بفتح فقلبت الواو ألفابدليل المصدر القول تحركت ال (ق

 ألفا . 

الجوف فقلبت الواو همزة نوعه   ت الواو عينا لسم الفاعل الثلاثيبدليل دام يدوم والدوام وقع  (داوم): أصلهادائم   ١١-

 إعلال بالقلب قلب الواو همزة . 

بعد ألف صيغة منتهى الجموع؛ فقلب  ( اللف)ئد از المؤنث رسالة وقع حرف المد البدليل المفرد   (رساال): أصلها رسائل   ١2-

 همزة نوعه إعلال بالقلب قلب اللف همزة. 

الياء ألفا نوعه إعلال بالقلب قلب  ية تحركت الياء وسبقت بفتح فقلبت بدليل مصدر المرة هو  (الهوَيَ ): أصلها الهوى  ١3-

 ء ألفا . اليا

 2ب يتدر 

 ة: يح الإعلال في الكلمات الآت وضّ 

 ثاق.يرض ي، فائز، مصطفى، شفاء، مَرض يّ ، م

 : الإجابة 

 إعلال بالقلب قلب الواو ياء   سر فقلبت الواو ياء نوعهبدليل المصدر الرضوان تطرفت الواو بعد ك (ضوَ ر )رض ي: أصلها  -

 الواو همزة نوعه إعلال سم الفاعل الثلاثي الجوف فقلبت لا بدليل المصدر الفوز وقعت الواو عينا ( فاوز )فائز: أصلها -

 بالقلب قلب الواو همزة . 
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 نوعه إعلال بالقلب قلب   واو ألفابدليل صفا يصفو تحركت الواو وسبقت بفتح فقلبت ال  (مصطفَوُ )مصطفى: أصلها  -

 الواو ألفا . 

  إعلال بالقلب قلب الياء ئدة فقلبت الياء همزة نوعهالف ز بدليل شفى يشفي تطرفت الياء بعد أ (شفاي )شفاء: أصلها  -

 همزة .

كلمة واحدة وكان أولهما   رد ر ض يَ اجتمعت الواو والياء فيعلى وزن اسم المفعول بدليل المج (مرضوْي )مَرض يّ : أصلها -

 قلب الواو ياء.  علال بالقلب الياء الخرى نوعه إ  ساكن فقلبت الواو ياء ثم ادغمت مع

إعلال بالقلب قلب الواو  نة بعد كسر فقلبت الواو ياء نوعهثقَ وقعت الواو الساكبدليل المجرد و  (موْثاق)ميثاق: أصلها  -

 ياء . 

ه وقع في أاقر 
ّ
ل عدم  حدوثِّ الإعلالِّ في كلمة )لين( في حين إن

ّ
 كلمة )هين(:  البيت الآتي، ثمّ عل

 نٌ يقٌ وكلامٌ لين وجه طل يّ بُنيّ إنَّ البرَّ ش يءٌ ه

 
َ
 فقط .  فيها إدغام متجانسين بين اليائينإنما حدث  ءنَ ومضارعه يلين الياء غير منقلبة عن ش ييليّن من ل

وكان أولهما ساكن فقلبت   حدةهان يهون فأصلها هوْين على وزن فعيل اجتمعت الواو والياء في كلمة واوأما هيّن فهي من  

 الواو ياء ثم ادغمت مع الياء الخرى فهو إعلال بالقلب. 

 عين الكلمات التّي حدث فيها إعلال  من بين الكلمات الآتية:

 ابتداءفة، يمي، ذكرى، خِ ار ء، شقائق، الار ادّعى، بلاء، صح

 فيها إعلالٌ هي :الإجابة : 
َ
 شقائق، خيفة  ، ادّعى ، بلاء   الكلمات التّي حدث

 ميز الهمزة المنقلبة من غيرها في ما يأتي: 

 ء. ار ئن، فائض، انبا ز ء، خار عاء، إملاء، إفتاء، اصطفاء، شقد

 بدليل  نوع الهمزة الكلمة بدليل  نوع الهمزة الكلمة

 ملأ أصلية  إملاء يدعو دعوة دعا   منقلبة عن واو دعاء 

 شقر ئدة از  ء اشقر  فتا فتوة  منقلبة عن واو إفتاء  

 نة االمفرد خز  منقلبة عن ألف   ئن  از خ يصفو صفوة  منقلبة عن واو اصطفاء صفا  

 برى يبري بريا  منقلبة عن ياء  ء  ار انب يفيض فيضان  منقلبة عن ياء  فائض  

 

 يأتي: ما أصل الهمزة في ما تحته خط ممّا 

قاء، ودرك البلاءقال رسول الله صلى الله عليه وسلم: " تعوذوا من جهد  .١
ّ
 ".  الأعداء، وشماتة القضاء  ، وسوءالش

 ".  الصّائم القائميدرك بحسن الخلق درجة ه وسلم:" إن المؤمن ل ي قال رسول الله صلى الله عل  .2

3.  
ّ
 اعر: قال الش
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 حائر و فلاحظه زهرُ الربى وهْ    فوقَ الفقِ أصفرَ ناحلا  بحُ بدا الصّ 

 في هذي الخمائل    رباوة زهرة  وما نفحت فوق ال
َّ
 طائر ولا رف

حرورُ في الو 
ّ
 الش

َ
 روضِ ر قد نتف

َ
تْ من الصّ    ه يش

َّ
 ضفائر ه  يفصافِ فوحُل

قة بيضعف اللف  ين الحلف، مع أنّ كثرة الحَ كثر بعضُ الباعة والمشتر ي .4
ّ
 والمشتري. ئعالباين ث

 الإجابة: 

 .  (الصاوم )، الصائم ( القاوم )القائم  .2 . (العداو)،العداء(  القضاي) ،القضاء ( الشقاو)، الشقاء (البلاو)البلاء  .١

 . (البايع) البائع  .4 . (ضفاير)، ضفائر(طاير)، طائر (حاير)حائر .3
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 الإعلال بالحذف 

وّن بالضمّ أو  .1
 
 الكسر حذفت ياؤه. الاسم المنقوص إذا ن

 الإعلال الدليل أصلها الكلمة

 حذفت ياء الاسم المنقوص لنه منون بتنوين الضم )نكرة مرفوعة(  رمي  رامي   هذا رام  

 حذفت ياء الاسم المنقوص لنه منون بتنوين الكسر )نكرة مجرورة(  قض ي قاض  من قاض

مع جمع  مذكر )آخره ياء(  الاسم المنقوص .2 مّ ماإذا ج  ا حذفت ياؤه، وض 
 
سر ما قبل  )الرفع(قبل الواو سالم

 
، وك

 . )النصب/الجر( الياء

 الإعلال الدليل أصلها الكلمة

حذفت الياء من الاسم المنقوص لنه جمع جمع مذكر سالم وكسر ما   الداعي)المفرد(  الداعيين  الداعين

 قبل الياء  

حذفت الياء من الاسم المنقوص لنه جمع جمع مذكر سالم وضم ما   الداعي )المفرد(  الداعيون  الداعون 

 قبل الواو 

تح ما)آخره ألف(  الاسم المقصور  .3
 
ا حذفت ألفه، وف

 
مع جمع  مذكر سالم  الواو والياء.قبل  إذا ج 

 الإعلال الدليل أصلها الكلمة

حذفت ألف الاسم المقصور لنه جمع جمع مذكر سالما وحرك ما قبل   الدنى)المفرد(  الدناين  الدنين 

 الياء بالفتح )منعا لالتقاء الساكنين( 

وحرك ما قبل  حذفت ألف الاسم المقصور لنه جمع جمع مذكر سالما  العلى )المفرد(  العلاون  العلون 

 الواو بالفتح )منعا لالتقاء الساكنين 

ذف وسطه. )وسطه حرف علة( الفعل الأجوف .4 ن آخره ح  ِّ
ّ
ك  إذا س 

 الإعلال الدليل أصلها الكلمة

 وسطه )الواو(  حذف  سكن آخر الفعل الجوف ف يصون   صونْ  صنْ 

 )الواو( وسطه حذف  سكن آخر الفعل الجوف ف يعيش)عيش( تعيش  تعِشْ لم 

ل  ( تحذف .5 عِّ
ْ
ل  ( ومضارعه )يف ع 

 
الواو منه في مضارعه وأمره، وتحذف في مصدره  الفعل المثال الواوي على وزن )ف

وّض عنها بتاء آخره.   إذا ع 

 الإعلال الدليل أصلها الكلمة

ت حُذِ  وجد  يوجد  يجد 
َ
عَلَ ( ومضارعه   على  الذي المثال الواوي مضارع واو ف

َ
وزن )ف

 ( )يفْعِلُ 

ت حُذِ  وجد  اوجد  جِدْ 
َ
عَلَ ( ومضارعه   على  الذي المثال الواوي أمر الفعل واو ف

َ
وزن )ف

 ( )يفْعِلُ 

ت حُذِ  وجد  وجدة  جِدَة 
َ
عَلَ (  على  الذي المثال الواوي مصدر الفعل واو ف

َ
وزن )ف

 (/)حذفت الواو وعوض عنها بتاء ( ومضارعه )يفْعِلُ 
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 عند إسناده إلى واو الجماعة أو ياء المخاطبة،  )الماض ي، أو المضارع( يحذف حرف العلة من آخرهالفعل الناقص  .6

سر ما قبل ياء المخاطبة،  ياء أو  واواكان المحذوف إذا  -
 
مّ ما قبل واو الجماعة، وك  ض 

 فتح ما قبل واو الجماعة أو ياء المخاطبة.  ألفاالمحذوف  ذا كانإ -

 الإعلال الدليل أصلها الكلمة

يَ  يوا رض رضُوا   ين، وضماكنالسّ  ه إلى واو الجماعة بسبب التّقاءاؤه عند إسناد ي حذفت  رض ِ

 اء.  يما قبل الواو عند حذف ال 

وفتح  ين، اكنالسّ  ه إلى واو الجماعة بسبب التّقاءعند إسناد ألفهحذفت  رمى رماوا رمَوا

 . اللفما قبل الواو عند حذف 

وفتح  ين، اكنالسّ  ه إلى واو الجماعة بسبب التّقاءعند إسناد ألفهحذفت  دعا  دعاوا  وا  دعَ 

 . اللفما قبل الواو عند حذف 

الجماعة بسبب التّقاء   حُذفت اللف من آخرِ المضارع عند إسناده لواو تسعى  تسعَاونَ  تسعَونَ 

تح ما قبل الواو عند حذف اللف ياكنالسّ 
ُ
 ن، وف

ونَ 
ُ
الجماعة، وضم ما قبل   من آخر المضارع عند إسناده لواو اءيحُذفت ال  تمش ي  ون يتمش  تمش

 اء. يواو الجماعة عند حذف ال 

ويكسر ما قبل  ،  لياء المخاطبةعند إسناده   ياءالعلة وال حرف  حذف ترمي ترميين ينترمِ 

 الياء 

 وفتح ما قبل الياء ، لياء المخاطبةعند إسناده اللف  العلة  حرف  حذف تسعى  تسعاين  ين تسعَ 

 ١ب يتدر 

 بين ما حدث من إعلال بالحذف في الكلمات التّي تحتها خط:

 ا بعذاب بئيس بما كانوا يفسقون "ما ذكروا به أنجينا الذين ينهون عن السوء وأخذنا الذين ظلمو  نسوا" فلما قال تعالى: -١

 إن كنتم مؤمنين". الأعلون ولا تحزنوا وأنتم   "ولا تهنوا قال تعالى: -2

 الإسلام عمر بن الخطاب رض ي الله عنه.  يف قاضٍّ أول  -3

 أنتم لا  -4
 
 نكم. ار يج  تؤذون

دْ لا  قال محمد بن مناذر: -5 دْ  ارّ ش تعِّ لْ ما تعِدْ   ولا   ار يخ وعِّ خلفِ الوعْد وعجِّ
ُ
 ت

ِ قال ك -٦
ّ
ة:ير عث ون أتى دون ما  زَّ

 
خش

 
 الخلائق أروعأخو ثقة سهل   من بث سركم   ت

وان بعد أنْ يننا مسرور ار يعاد ج -٧ ض 
 
 أسبوعًا من الإجازة في العقبة.  ق

 صَد  كنتإذا  قال بشار: -٨
ً
 في كل المور معاتبا

ّ
قَ الذ

ْ
ل
َ
مْ ت

َ
عَاتبُهْ يقَكَ ل

ُ
 ت
َ
 ي لا

لْ واحدا أو  فعشْ                     وَمُجَانِبُهْ  صِّ
ً
ة نْبٍ مَرَّ

َ
 أخاك فإنه مُفَارقُ ذ

 ها يأ واهري قال محمد مهدي الج -٩
 
ون

 
وي  المقتف

ْ
 دَ شأ

َ
 رسَا هَلمّوا وخذوا عَنيَ البلاغة

قد   ساعٍّ ئًا لكلِّ يهن -١٠  ق مستقبل أفضل. ينِ إلى تحق يبوعيٍّ وعزمٍ مُتَّ
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وْتَ الدّ هرَ   ة:يقال أبو العتاه - ١١
َ
ل
َ
 فلا يإذا ما خ

ً
 بُ يخلوتُ ولكنْ قلْ عليَّ رق  تقلْ وما

 " واشٍّ مش ماشٍ شرٌّ من ي " لم م: يقال حك  - ١2

ابي: - ١2
ّ
مْ  قال أبو القاسم الش

َ
هَمَ الكونَ ونفس ي ل

ْ
ف
َ
 لي! أودُّ أن أ

ً
ي! تستطعْ عجبا هْمَ نفس ِ

َ
 ف

 سُ العاقل يعلى الجاهل الك  يفزش إنْ لم ير في العيولا خ قال أحمد محرم: - ١4

 ش: يقال محمود درو  - ١5

 ك.. آتين يإلى ظلّ ع آتٍّ أنا 

 تي ومنفاي.. أنتِ يأنت ب

وا س 
 
إسناده لضمير واو الجماعة وضم ما  س يَ حذفت الياء من آخر الماض ي الناقص عندبدليل المجرد ن  (نسيوا) : أصلها  ن

 الفعل الناقص .  قبل الواو نوعه إعلال بالحذف حذف الياء من آخر

 
 
وْن

 
عْل

 ْ
وفتح ما   عند جمعه جمع مذكر سالما  حذفت اللف من آخر السم المقصور  بدليل المفرد العلى (العلاون ): أصلها  الأ

 بالحذف حذف اللف .  إشارة على حذف اللف نوعه إعلال قبل الواو

نكرة نوّن بتنوين الكسر نوعه   بدليل قض ى يقض ي حذفت الياء من آخر السم المنقوص لنه اسم (يقاض  )قاض :أصلها 

 ف حذف ياء المنقوص . إعلال بالحذ

 
 
ون

 
إسناده لضمير واو الجماعة وضم ما  الياء من آخر المضارع الناقص عندأصلها (تؤذيون) بدليل (هو يؤذي) حذفت  تؤذ

 المضارع الناقص .  ه إعلال بالحذف حذف الياء من آخرقبل الواو نوع

عَلَ عند أخذمن المثال الواوي : أصلها ( توعد) بدليل المجرد وعد حذفت الواو  تعدْ 
َ
إعلال  المضارع يفعل منه نوعه ف

 بالحذف حذف الواو . 

عَلَ الذي مضارعهبدليل المجرد وعد حذفت الواو من ا  (اوْعد ): أصلها  عدْ 
َ
عل عند أخذ المر منه ثم يف  لمثال الواوي ف

 حذفت همزة الوصل نوعه إعلال بالحذف حذف الواو . 

ون 
 
الناقص عند إسناده لضمير واو   يخش ى) حذفت اللف من آخر المضارع: أصلها (تخشاون) بدليل الإسناد (هو  تخش

 من آخر المضارع الناقص .  واو نوعه إعلال بالحذف حذف اللفالجماعة وفتح ما قبل ال

ضَوا: أصلها (قضاوا) بدليل المجرد قض ى حذفت 
َ
لضمير واو الجماعة وفتح  إسناده  اللف من آخر الماض ي الناقص عند ق

 الفعل الناقص .  ه إعلال بالحذف حذف اللف من آخرما قبل الواو نوع

 نوعه إعلال بالحذف حذف اللف  سكن آخر الفعل الجوف فحذف وسطه بدليل المجرد (كان) (كانْتَ )نتَ :أصلها ك

 الحذف حذف اللف . بل عاش يعيش سكن آخر الفعل الجوف فحذف وسطه نوعه إعلا (عيشْ ) : أصلها  عشْ 

عَلَ الذي : أصلها (اوْصلْ) بدليل المجرد وصل حذفت الو  صلْ 
َ
عل عند أخذ المر منه ثم  مضارعه يف او من المثال الواوي ف

 حذفت همزة ال وصل نوعه إعلال بالحذف حذف الواو 

 
 
ون

 
جمعه جمع مذكر سالما وضم    ندنقوص ع بدليل المفرد المقتفي حذفت الياء من آخر السم الم (المقتفيون )أصلها  المقتف

 حذف الياء .   على حذف الياء نوعه إعلال بالحذفما قبل الواو إشارة 

المنقوص لنه اسم نكرة نوّن بتنوين الكسر نوعه   سمدر السعي حذفت الياء من آخر الا بدليل المص  (يساع): أصلها  ساع

 إعلال بالحذف حذف ياء المنقوص . 
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 نوعه إعلال بالحذف حذف الواو . سكن آخر الفعل الجوف فحذف وسطه بدليل الإسناد هو يقول   (تقولْ )أصلها  تقلْ 

 بالحذف حذف الواو .  فعل الجوف فحذف وسطه نوعه إعلالبدليل قال يقول سكن آخر ال (قولْ )قلْ : أصلها 

نوّن بتنوين الكسر نوعه إعلال   اسم نكرة نهبدليل وش ى يش ي حذفت الياء من آخر السم المنقوص ل  (يواش  ): أصلها  واش

 بالحذف حذف ياء المنقوص . 

فحذف وسطه نوعه إعلال بالحذف حذف   هو يستطيع سكن آخر الفعل الجوف بدليل الإسناد (تستطيعْ ):أصلها  تستطعْ 

 الياء . 

 الواو . إعلال بالحذف حذف  آخر الفعل الجوف فحذف وسطه نوعهبدليل فاز يفوز سكن  (يفوزْ )يفز : أصله 

نكرة نوّن بتنوين الضم نوعه إعلال بالحذف  اء من آخر السم المنقوص لنه اسمبدليل أتى يأتي حذفت الي (آتيٌ ): أصلها آت

 حذف ياء المنقوص. 

 : الضمير أسند الأفعال الآتية إلى ضمير واو الجماعة ثمّ إلى ياء المخاطبة مع  ضبط ما قبل

يَ ، سما، اختفى،    نهى. يحمي، ينجو،  ي سعى، يخش ِ

وا .  -
ُ
 يسعَونَ ، تسعَينَ . -   اختفَوا .  -   سمَوا .  -   خش

 ينهَونَ ، تنهَينَ .  -      ، تحمينَ . يحمُونَ   -  ينجُونَ ، تنجينَ . -

ا بالواو مرة وبالياء أخرى مع ضبط ما قبل
ا
 علامة الجمع:  اجمع الأسماء الآتية جمع مذكر سالم

 مصطفى، المهتدي، الناجي، الباني، المرتض ى.

 الناجُون ، النا جين . -    المهتدُونَ ، المهتدينَ .  - مصطفَونَ ، مصطفَينَ .  -

 المرتضَون ، المرتضَين  -   البانُون ، البانين .  -

 4ب يتدر 

 : ،ثم بّن ما حصل فيها من إعلال  لأفعال الآتية هاتِّ فعل الأمر من ا

 .وصف، استشار، خاف 

 ، استقمْ . ونوع الإعلال فيها: إعلال بالحذف. 
ْ
ف

َ
 ، استشرْ ، خ

ْ
 صف

عَلَ الذي مضارعه يفعل: (اوْصف) بدليل المجرد وصف حذفت الواو من المثال صف
َ
عند أخذ المر منه ثم  الواوي ف

 حذف الواو. (إعلال بالحذف) حذفت همزة الوصل نوعه إعلال بالحذف 

الساكنين . (إعلال  لتقاء، حذفت الياء؛ منعا لا (شير)، فجذره (شار): أصله (استشيْرْ) من الماض ي استشار  استشر

 بالحذف

لتقاء الساكنين. (إعلال  لا  أجوف سكن وسطه (الواو) فحذف وسطهأصلها خاف/ خوْف) من (الخوف) وهو فعل  :خف

 بالحذف
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 5ب يتدر 

 
ّ
ف ممّا تحته خط؟ ما الحرف الذ ذِّ

 ي ح 

وْ داءُ الهُ يبِيَ ال  م:از قال عروة بن ح -١
َ
سُ أ

ْ
رِبْتُهُ يأ

َ
إ   امِ ش

َ
ي لا يف نْ اكَ عَنِّ

 
 ا ي بِ بِكَ ما يك

 دني افما ز                                 
 
  الناهون

ً
 صبابة

ّ
 الواش   إلا

ُ
 تماد يولا كثرة

ّ
 ا ينَ إلا

وْاوَمَتى  وس:يقال ابن ح  -2
 
ن   ج 

َ
مَ ا

َ
وْارتِ وَعْدِكَ ث د 

 
اعْت وا   و 

 
 ار دكَ مثلَ وَعدكَ مثمي وَع ألف

3-  
ّ
 يناسَ أرَى ال اعر:قال الش

 
ون ما إعَ و يرب ال رْج   يرَب    نَّ

ّ
والُ وِصالِكِ عِي الذ

َ
 ي أرْجو ن

 وَحَلَّ  لت:ة ابن أبي الصّ يقال أم -4
 
قون

َّ
ت
 
حتَ الظيشٍ وَعَ    بِدارِ صِدقٍ  الم

َ
 لالِ ناعِمٍ ت

هُم ما                            
َ
 ل

 
هون واوَما  يشت 

ّ
ن م 

 
ف    ت

َ
مالِ ي حِ فار مِنَ ال

َ
 ها وَالك

وْا وقال آخر: -5 ناس 
 
وا، أو  ت س 

 
وا  ن

ُ
 لِ ي إلى جَحْد الهوى كلَّ المم    عهدي، ومال

 القصيدة   صلة فحرر بالندى    قال أبو تمام : وقد حررت في مديحك جهدي   -٦

 ره. يقف قلمي لتخيفي صدري ف زدحميل له في ذلك، فقال: إنّ الكلام ي، فق ار يقلمه كث يقفكان ابن المقفّع  -٧

 . (الياء )، الواشين (الياء)، الناهون (الواو)يكن  .١

 .  (اللف)، ألفوا (اللف)،اعتدوا (اللف)جنوا  .2

 .  (الواو)يرجون  .3

 .  (اللف)المتقون(الياء)يشتهون(الياء)نمنّوا  .4

 .  (الياء)، نسوا  (اللف)تناسوا .5

 (الواو)صلة  .٦

 .  (الواو) يقف .٧

 

حِّ الإعلال في ما تحته خط مع بيان نوعه في الأبيات الآتية المأخوذة من ة الخليفة  وضِّّ
 
رْك قصيدة البحتري، يصف فيها بِّ

ل على الله" ويمدحه بها فقال:
ّ
 "المتوك

 ر يا مَنْ 
َ
حَسْنَاءَ رُؤ أ

ْ
 ال

َ
ة
َ
بِرْك

ْ
ا    تُهَا  يىْ ال

َ
 وَالآنِسَاتِ إِذ

ْ
ت ح 

 
انِ  لا

َ
 ها ي مَغ

 
َ
نَّ جنَّ سُل

َ
أ
َ
ينَ ك

ّ
وايمَانَ الذ

ُّ
ل وا فِي مَعَانِ     و 

ُّ
دَق

َ
أ
َ
 ها ي إِبْدَاعَها ف

نْصَبُّ فِ 
َ
  ي ت

ً
ة
َ
اءِ مُعْجِل

َ ْ
ودُ الم

ُ
    هَا وُف

َ
خ
ْ
ال
َ
 مِنْ حَبْلِ مُجْرِ ي ك

ً
ارِجَة

َ
 ها يلِ خ

بَ 
ْ
 ال

ُ
ة فِضَّ

ْ
مَا ال نَّ

َ
أ
َ
ة ضَاءُ ي ك

 
ل ائِّ

كِّ مِنَ      س  ائِّ
جْرِي فِي مَجَارِ  السّب 

َ
 ها يت

 
َ
ا النجُومُ ت

َ
     ءَتْ في جَوَانِبَها ار إذ

َ
 حَسِبْتَ يل

ً
اءا لا م  بَتْ فِ  س  ِ

ّ
 هَا ي رُك

 
َ
غُ السّمَكُ لا

ُ
حْصُورُ غاييبْل

َ ْ
اصِ بُعْدِ مَا بَيلِ    تَهَا  الم

َ
يها هَا  ي نَ ق انِّ

د   و 

ى
 
ن
ْ
غ
 
 يبَسَاتِ   ت

ْ
قُصْوَى بِرُؤ

ْ
بِّ عَنِ    يتِها نُهَا ال ائِّ

 ها ي لِ از عَ  مُنْحَلا السّح 
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 لا
ْ
ت وَحَ تْ) بدليل لح يلوح تحركت الواو وسبقت بفتح فقلبت الواو ألفا نوعه ح 

َ
 إعلال بالقلب قلب الواو ألفا   : قال أصلها(ل

لوا   و 
ّ
الناقص عند إسناده لضمير واو الجماعة   يَ) بدليل المجرد وَل يَ حُذف حرف العلة الياء من آخر الفعلأصلها (وُل

 الياء من آخر الفعل الناقص .  حذف حذفوضُمّ ما قبل الواو نوعه إعلال بال

 
ا
ة
 
ائل الثلاثي الجوف فقلبت الياء همزة نوعه   سم الفاعلبدليل سال يسيل والسيل وقعت الياء عينا لا ( سايلة) : أصلها س 

 إعلال بالقلب قلب الياء همزة . 

ائك  زئد السّب 
ّ
صيغة منتهى الجموع؛ فقلب   (الياء) بعد ألف: أصلها (سبايك) بدليل المفرد المؤنث سبيكة وقع حرف المد ال ا

 همزة نوعه إعلال بالقلب قلب الياء همزة. 

اءا   م  الواو همزة نوعه إعلال بالقلب قلب الواو  : أصلها (سماو) بدليل سما يسمو تطرفت الواو بعد ألف ا زئدة فقلبت  س 

 همزة .

 ياء نوعه إعلال بالقلب قلب الواو ياء .  فقلبت الواو: أصلها (دا نوها) بدليل دنا يدنو تطرفت الواو بعد كسر دانيها

ى
 
ن
ْ
غ
 
وسبقت بفتح فقلبت الياء ألفا نوعه إعلال بالقلب   أصلها (تغنَيُ) بدليل مصدر المرة غنية والمجرد غ نيَ تحركت الياء ت

 قلب الياء ألفا . 

ائ  ز  بالسّح 
ّ
ألف صيغة منتهى الجموع؛   ئد (اللف) بعد: أصلها (سحااب) بدليل المفرد المؤنث سحابة وقع حرف المد ال ا

 فقلب همزة نوعه إعلال بالقلب قلب اللف همزة. 

 مواطن  الإعلال في قوله تعالى: 
ْ
 بين

 " إن الله يأمر بالعدل والإحسان وإيتاء ذي القربى وينهى عن الفحشاء والمنكر والبغي يعظكم لعلكم تذكرون  

 ل في: مواطنَ الإعلا

مْ (إعلال بالحذف حذف الواو) 
ُ
ك
ُ
 يَنْهَى (إعلال بالقلب قلب الياء ألفا) ، يَ عظ
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 عمل المصدر والمشتقّات : الوحدة العاشرة

 عمل المصادر أولا : 

   حدث غير مقترن بزمانالمصدر :  

 يعمل المصدر عمل فعله )فيأخذ مفعولا به ( إذا جاء مضاف  ▪

 الناس  واجب   احترامك

 المصدر احترام أخذ مفعولا به )الناس( لن المصدر جاء مضافا  

 آخره  مفعول به للمصدر احترام منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على : الناس  

ح ، إعطاء ـ اتخاذ ..(  ▪
ْ
 مصادر الأفعال التي تأخذ مفعولين تنصب مفعولين إذا أضيفت إلى فاعلها )من

 أمر محمود   قدوة الصالحيناتخاذك 

 المصدر اتخاذ نصب مفعولين لنه جاء مضافا  

 مفعول به أول للمصدر اتخاذ منصوب وعلامة نصبه الياء  الصالحين 

 مفعول به ثان  للمصدر احترام منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره قدوة 

 

 

 يب
ّ
 أتي: يي تحته خط في ما  نْ عمل المصدر الذ

 آباءكم أو أشد ذكرا  كذكركمفاذكروا الله قال تعالى: -١

 المرءِ المجدَ مرغوبٌ في القلوب.  زُ ار إح -2

3-  
ّ
ر     مَ تعدّ منهم ار الك بعشرتكَ  اعر:قال الش

ُ
لوفا ينْ لغيفلا ت

َ
 رهمُ أ

 م. ار نصب مفعول به: الك - 3  نصب مفعول به: المجد. - 2   نصب مفعول به: آباء.  - ١

 
 

 تّي بين الأقواس في ما يأتي:بالإجابة المناسبة الغ ار املأ الف

 وقعُك في حَرجٍ . )المرءِ ، المرءَ ، المرءُ ( ينَله  يحمدُكَ ____ في ما لم   -١

 . )الكتبَ ، الكتبِ ، الكتبُ ( از يمطالعتُك ____ تجعلك أكثر تم -2

 الكتبَ.  - 2    المرءَ.  - ١
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 ب:ار نموذج في الإع -أ

 .  الودَّ ة حفظكَ ياتك الاجتماع يمسؤولمن أهمّ 

 : مفعول به للمصدر منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظ اهرة على آخره.  الودَّ 

 في ما يأتي: 
ّ
 ب_ أعرب ما تحته خط

 قال عمرو بن الإطنابة الخزرجي  -١

ذي 
ْ
تي وأبى بلائي وأخ منِ ال الحْمدَ أبت لي عفَّ

ّ
 حِ يرببالث

2-  
ّ
خاذ الش

ّ
 تّفاهمِ والمحبّة. قودُ إلى اليأمرٌ  طريقًا الحوارَ بابِ ات

 : مفعول به للمصدر (أخذ) منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. الحمد- ١

 : مفعول به أوّل للمصدر (اتخاذ) منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. الحوار-2

ا
ا
 وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. : مفعول به ثان للمصدر (اتخاذ) منصوب طريق

 

 عمل اسم الفاعل ثانيا : 

 كلمة تدل على )من/ما( قام بالحدث  اسم الفاعل :  ▪

 )عالم ، قائد ، كاتب ....( من الفعل الثلاثي على وزن فاعل 

 )مجتهِد ، مُقترِب ،مريد ...( من الفعل غير الثلاثي بإبدال حرف المضارعة ميما مضمومة وكسر ما قبل الآخر 

 يعمل اسم الفاعل عمل فعله ) يأخذ فاعلا أو مفعولا به ( بشروط   ▪

 أن يكون معرفا بأل التعريف مثل :  .1

 "  والكاظمينقال تعالى : " 
َ
 الغيظ

 عمل عمل فعله فأخذ مفعولا به وهو )الغيظ(  الكاظمين اسم فاعل جاء معرفا بأل

 الغيظ : مفعول به لاسم الفاعل منصوب وعلامة نصبه الفتحة  

 أن يكون غير معرف بأل )منونا ( واعتمد على نفي   .2

 ما فاهم السؤال إلا المجتهد  

 اسم الفاعل )فاهم( عمل عمل فعله أخذ فاعلا)المجتهد( ومفعولا به)السؤال( لنه جاء غير معرف بأل واعتمد على نفي 

 السؤالَ: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة   

 المجتهد : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة  

 يكون غير معرف بأل )منونا ( واعتمد على استفهام 

 الزرعَ ؟  أحاصدٌ 

 اسم الفاعل )حاصد( عمل عمل فعله أخذ مفعولا به)السؤال( لنه جاء غير معرف بأل واعتمد على استفهام  

 الزرع: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة   
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 يكون غير معرف بأل )منونا ( واعتمد على نداء  .3

 النداء،  أجب ندائي   سامعايا 

 فعولا به)النداء( لنه جاء غير معرف بأل واعتمد على نداء  اسم الفاعل )سامع( عمل عمل فعله أخذ م

 النداء: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة   

 منصوب ويكون جوبا لكيف (  الحال يكون غير معرف بأل )منونا ( ويعرب حالا)  .4

 ه  جاء محمدٌ رافعا رأسَ 

 اسم الفاعل )رافع( عمل عمل فعله أخذ مفعولا به)رأسَ( لنه جاء غير معرف بأل ويعرب حالا  

 رأسه: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة وهو مضاف )الهاء ( ضمير متصل في محل جر مضاف إليه  

 يكون غير معرف بأل )منونا ( ويعرب صفة )يكون اسم الفاعل صفة للنكرة التي قبله (  .5

  لبنائه الخيرَ  مريدٌ بٌ هذا أ

 اسم الفاعل )مريد( عمل عمل فعله أخذ مفعولا به)الخير( لنه جاء غير معرف بأل ويعرب صفة  

 الخير: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة وهو مضاف )الهاء ( ضمير متصل في محل جر مضاف إليه  

 يكون غير معرف بأل )منونا ( ويعرب خبرا  .6

 شعائر الله   معظماعلى المسلم أن يكون 

 اسم الفاعل )مُعظِم( عمل عمل فعله أخذ مفعولا به)شعائر( لنه جاء غير معرف بأل ويعرب خبرا 

 شعائر : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة وهو مضاف )الهاء ( ضمير متصل في محل جر مضاف إليه  

 ١ب يتدر 

  الفاعل ين عمل اسمب
ّ
 ي تحته خط في كلّ ما يأتي: الذ

 الغيظ والعافين عن الناس والله يحب المحسنين "   والكاظمينقال تعالى "  -١

ك إلا  -2
ُ
 واجباتِك في وقتها.  از مُنجِ ما عهدت

ةأنّ فرحَ ا أمّ فرَحَ، ثِقي ي -3
َ
ها على وفق تخط مستقب  مُدرك

َ
 ن. يمير سليط وتفكيل

 كأسَ البطولةِ .  حاملاة  ار عاد منتخبنا الوطنيُّ من المبا -4

ل  وس:يقال ابن ح  -5
َّ
ث
َ
ؤ
ُ
جْدَ الم

َ
سْتَوْدِع الم

َ
      والتّقى أ

ً
ا  وَالعَدْلَ رَبَّ

َ
 حَافِظ
ً
 ما اسْتُوْدِعا  ا

 عمله: نصب مفعول به: الغيظ.  ١-

 العمل: رفع فاعلا الضمير المستتر الذي تقديره أنت، ونصب مفعلا به: واجبات. 2-

 العمل: رفع فاعلا الضمير المستتر الذي تقديره هي، ونصب مفعول به: مستقبل.  3-

 العمل: رفع فاعلا الضمير المستتر الذي تقديره هو، ونصب مفعول به: كأس.  4-

 سم الموصول العمل: رفع فاعلا الضمير المستتر الذي تقديره هو، ونصب مفعول به: الا  5-
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 تّي تحتها خط في ما يأتي:ات الاضبط الحرف الأخير للكلم

ي  -١
ّ
ائعاتِ .  تّثبت ال جٍ منك ار إن

ّ
 للش

ً
 تلقي بالا

ّ
 مما تسمع وتقول، وألا

2-  
ٌ
جَ أذاهبة
ُ
 ئة؟ يقاتها للمشاركة في برنامج الحفاظ على البيمعَ صد  ينل

سعشهد عقد ال -3
ّ
ا للرواا ر ات من القرن الماض ي تطوُّ ي نيت

ً
ث الكمّ والجودة، فإنّ أحدَنا  ية من حينسو ال ةي نة الرد يملحوظ

 لاثنتي عشرة روائ ي روا نيمن خمسةٍ وعشر  أكثرواجدٌ 
ً
 ة، حتى مستهلّ القرن الحالي. ية

 أكثرَ. 3-    لجينُ. 2-   التثبّتَ.  ١-

 3ب يتدر  

 تّي بين القوسين في المثالين الآتيين: لأ الف ا رغ بالكلمة المناسبة الام

 احة لاستلام شهاداتهم.)أسماءهم، أسمائهم، أسماؤهم( ______ الحضور إلى السّ ة ي لبة الآتى الطعل -١

ا ______ ابقَ على ما أنت علا صادي -2
ً
 ه. )عهدَه، عهدُه، عهدِه( يق

هم.  ١-
ُ
 عهدَه.  2-   أسماؤ

 4ب يتدر 

 الضبط ال اجعل أسماء الفاعلين الآتية عاملة عمل  فعلها في جملة مفيدة، ثم غير عاملة، مع
ّ
 :امّ ت

 قائم، متّفق، بانٍ، مُعْطٍ، سامع.  

 5ب يتدر 

 ب:ار نموذج في الإع -أ

 قال تعالى : وإذ قال ربك للملائكة إني جاعل في الرض خليفة "

 خليفة: مفعول به لاسم الفاعل منصوب وعلامة نصبه الفتحة. 

 في ما يأتي:  -ب 
ّ
 أعرب ما تحته خط

   الدينفاعبدوا الله مخلصين له  قال تعالى: -١

2-  
ُ
 الإذاعية المدرسية مبدعة .  مجَ ار البالمحرّرة

 ستنجح. عملكما دمتَ متقنًا  -3

 اللوحة إلا  هذهمٌة سار ما  -4
ٌ
. ماهر  فنّانة

ٌ
 ة

 : مفعول به منصوب لسم الفاعل (مخلصين) وعلامة نصبه الفتحة. الدّين ١-

 الفاعل (المحررة) وعلامة نصبه الفتحة. : مفعول به منصوب لسم مج االبر  2-

 : مفعول به منصوب لسم الفاعل (متقنا) وعلامة نصبه الفتحة، وهو مضاف. عمل 3-

 ك: ضمير متصل مبني على الفتح في محلّ جرّ مضاف إليه.

 . (سمةار )هذه: اسم إشارة مبنيّ على الكسر في محلّ نصب مفعول به لسم الفاعل   4-

 مرفوع وعلامة رفعه الضمّة.  (سمةار )سم الفاعلفنّانة: فاعل لا 



 
 

 (31(  

 0799689427 إعداد الأستاذ مروان عمارة                                  النحو والصرف         

 ثالثا : عمل الصفة المشبهة  

 اللازم( واتصف به اتصافا دائما )تؤخذ من الفعل كلمة تدل على )من/ما( قام بالحدث :  الصفة المشبهة  ▪

 من أشهر أوزانها : ▪

 حمراء(  -)أحمر أفعل مؤنثه فعلاء 

   حيرى( -)حيران فعلان مؤنثه فعلى 

 حزين ، ضعيف ، عظيم :فعيل 

ل  عِّ
 
رحِ  : ف

َ
جِل ، ف

َ
 خ

 
 
  سَهْل ، صَعْب : عْل ف

عْل
 
 سُخن ، صُلب : ف

 فاقع ، طاهر  :  فاعل

 الفاعل  بنفس شروط عمل اسم (تأخذ فاعلا فقط ) المشبهة عمل فعلها الصفة  عملت ▪

 كون معرفا بأل التعريف  تأن  .1

 على نفي   ت( واعتمد ة بأل )منونة كون غير معرفتأن  .2

 على استفهام ت( واعتمد ة بأل )منونة كون غير معرفأن ت .3

 على نداء ت ( واعتمد ة بأل )منونة كون غير معرفأن ت .4

 عرب حالا) الحال منصوب ويكون جوبا لكيف (  ت( و  ة بأل )منونة كون غير معرفأن ت .5

 )يكون اسم الفاعل صفة للنكرة التي قبله ( صفة عرب  ت( و  ة بأل )منونة كون غير معرفأن ت .6

 خبرا عرب ت( و  ة بأل )منونة كون غير معرفأن ت .7

 ١ب يتدر 

ة المشبهة التّي تح يب
ّ
 عمل  الصّف

ْ
ها خط في ما ين  سبب  عملها: ار أتي، ذاك ت 

 . قال ١
ّ
  فعي الضَّ وما أنت بالمرءِ  اعر:الش

ّ
 بُهْ ع مذاهيي تضفؤادُه ولا أنت بالذ

 رُ بنجاح مشروعها الاستثماريّ؟ يعب أفرِحة. 2

تك ي. 3
ّ
 إنتاجُه.  بديعا عمّانُ، إنّ قلمي بجمال طل

مَرِ      أن تذوبَ مهجتُها  حَسَنٌ ما  . قال ابن ال رومي:4
ُ
رَق ولم ت

ُ
 ومهجتي لم ت

 ه الوائلُ لآتٍ بما لم تستطعْ    ه  نُ زما رالخينْ كنت إ ني وإو  قال أبو العلاء المعري: -5

بْعَةٍ  -٦
َ
 ماؤها.  غزيرٍ جلستُ قربَ ن

 العمل: رفعت فاعلا: فؤاد، سبب العمل: مقترنة بأل التعريف. 

 أل التعريف واعتمدت على استفهام. العمل: رفعت فاعلا: عبير، سبب العمل: مجرّدة من 
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 بها خبر.ار وإعة منونالعمل: رفعت فاعلا: إنتاج، سبب العمل: مجردة من أل التعريف 

 العمل: رفعت فاعلا: (أن تذوب)، سبب العمل: مجرّدة من أل التعريف واعتمدت على نفي. 

 العمل: رفعت فاعلا: زمان، سبب العمل: مقترنة بأل التعريف. 

 رفعت فاعلا: ماء، سبب العمل: مجردة من أل التعريف وإع ا ربها صفة. العمل: 

 2ب يتدر 

ف الصّ  ِّ
ّ
 فات المشبّهة الآتية في جمل مفيدة على أن تكون عاملة عمل فعلها:وظ

طِن. 
َ
 كريم، أبيض، سهْل، شجاع، ف

 4ب يتدر 

 ب:ار نموذج في الإع -أ

 جرش عر يمد
ُ
 آثارُها. ينة

ٌ
 قة

 اهرة. وعلامة رفعه الضّمّة الظ مرفوع قة : خبر يعر 

 فة المشبّهة مرفوع وعلامة رفعه الضّمّة، وهو مضاف.آثارُ : فاعل الصّ 

 ه. ير متصل مبنيّ على السّ كون في محلّ جرّ مضاف إليها: ضم

 أعرب ما تحته خط في ما يأتي:  -ب 

بِق  -١
َّ
 ثما حلّ وارتحلّ . ي ناس حمحبوب لدى ال كلامهالل

 عظ أر إنّ الم -2
َ
 خنا العربيّ . ي في تار  رهادو مٌ ية

 فاعل الصفة المشبّهة (اللبق) مرفوع وعلامة رفعه الضمّة الظاهرة على آخره.  -١ -

 فاعل الصفة المشبّهة(عظيم) مرفوع وعلامة رفعه الضمّة الظاهرة على آخره.  2-
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 رابعا : عمل اسم المفعول 

 الحدث  وقع عليه كلمة تدل على )من/ما( :  المفعول اسم  ▪

 )مفهوم، مكتوب ، مرويّ(  مفعول من الفعل الثلاثي على وزن 

 ) مُقترَب ،مراد ...(ما قبل الآخر  وفتحمن الفعل غير الثلاثي بإبدال حرف المضارعة ميما مضمومة 

 التي يعمل فيها اسم الفاعلط شرو ال نفس ب(نائب  فاعل  ) يأخذ المفعول  عمل الفعل المبني للمجهول يعمل اسم  ▪

 أن يكون معرفا بأل التعريف   .1

 أن يكون غير معرف بأل )منونا ( واعتمد على نفي   .2

 يكون غير معرف بأل )منونا ( واعتمد على استفهام .3

 يكون غير معرف بأل )منونا ( واعتمد على نداء  .4

 يكون غير معرف بأل )منونا ( ويعرب حالا) الحال منصوب ويكون جوبا لكيف (   .5

 يكون غير معرف بأل )منونا ( ويعرب صفة )يكون اسم الفاعل صفة للنكرة التي قبله (  .6

 يكون غير معرف بأل )منونا ( ويعرب خبرا  .7

 

 )ممنوح/موهوب /معطى/ ..( اسم المفعول من الأفعال التي تنصب مفعولين يأخذ مفعولا به  ▪

 

بي ا عمله، مع  العين اسم المفعول في ما يأتي، م 
ا
علين

ّ
 : لت

 قال تعالى : إنما الصدقات للفقراء والمساكين والمؤلفة قلوبهم  -١

 وداء الحمق ليس له دواء   قال الشاعر وبعض الداء ملتمَس شفاه   -2

قة يحدائق الحس-3 سَّ
َ
 أشجارُها. ن في العاصمة عمانَ مُن

بة أخلا -4
ّ
ابَّ المهذ

ّ
صادِقُ الش

ُ
ه. أ

ُ
 ق

5-  
ّ
ه ولم  ما عاشَ مَنْ عاشَ مذمومًا خصائ  اعر:قال الش

ُ
 ا ر رِ مذكو يكنْ بالخيمتْ منْ ي ل

 أنظمته. ياشتر  -٦
ً
رة  تُ حاسوبًا مطوَّ

فة، العمل: رفع نائب فاعل (قلوب)، سبب العمل: مقترن بأل التعريف.  ١-
ّ
 المؤل

 به خبر. ا ر وإع ملتمَس، العمل: رفع نائب فاعل ( شفى)، سبب العمل: مجرّد من أل التعريف (منون) 2-

 حال.  بهار لعمل: مجرّد من أل التعريف وإعمذموم، العمل: رفع نائب فاعل (خصال)، سبب ا 3-

 به خبر. ار وإع منسّقة، العمل: رفع نائب فاعل (أشجار)، سبب العمل: مجرّد من أل التعريف (منون) 4-

بة، العمل: رفع نائب فاعل (أخلاق)، سبب العمل: مقترن بأل التعريف.  5-
ّ
 المهذ

 به صفة. ا ر وإعمطوّرة، العمل: رفع نائب فاعل (أنظمة)، سبب العمل: مجرّد من أل التعريف (منون) ٦-

 2ب يتدر 
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ف أسماء المفعولين الآتية في جمل مفيدة من إنشائك على أن تأتي عاملة:
ّ
 وظ

بَة، محفوظ، مُستخرجَ. ي مسموع، مب
ّ
 ع، مرت

 في ما يأتي
ّ
 :اضبط الحرف الأخير من الكلمات التّي تحتها خط

١-  
ٌ
 ة خارج أوقات الدّ وام؟ يالمكتبةِ المدرس أبوابأمفتوحة

وارِها.ي ابتهاجًا بساكن ثغرهاالعقبة باسمٌ  -2
 ها وزُّ

 . ئحتهاار يبةٍ استمتعتُ بِشمِّ وردةٍ ط -3

 أر الم -4
ٌ
حا. ي ة تصو يفي الانتخابات البرلمان حقّهاة محفوظ

ّ
 تًا وترش

 ة. ية عال ياقة بدنيك ذا لسمَ بانتظام تجعلُ ج  الرياضةممارستُكَ  -5

. - 5  ها. قُ ح- 4  ئحتُها. ار  3-    ثغرُ.  2-  أبوابُ -١
َ
 الرياضة

ا نوع المشتق وعمله، وسبب عمله:
ا
بين  استخرج المشتقات ممّا يأتي، م 

 لك يوم مجموع له الناس وذلك يوم مشهود " .  "ذ تعالى:قال  -١

 ي قال رسول الله صلى الله عل -2
َ
وَاصِ ي ه وسلم: "الخ

َ
 ي لُ مَعْقُودٌ فِي ن

َ
 ه يامَةِ ". متفق عل يالقِ  يوْمِ رُ إِلى يها الخ

  –رحمه الله  -كان الملك المؤسس عبد الله الوّل  -3
ّ
ا الش

ً
ا ب احافظ

ً
 نه. ياعر متذوّق

 كلماتُها. ي أحفظ قص -4
ً
بة

ْ
 للمتنبي عذ

ً
 دة

 محبتُك في وجداننا حي -5
ٌ
نا وحي ا وطني، مغروسة

ْ
حَل

َ
نا. ي ثما ارْت

ْ
ل
َ
 ثما حَل

سِ قال الجارُ لجاره: ما مَ  -٦
ْ
كَ أين

ُ
 زُ . ي ها الجارُ العز ي ة أفضال

 به صفة. ا ر وإع منون )التعريفمجموع: اسم مفعول، عمله: رفع نائب فاعل (النّاس)، سبب العمل: مجرّد من أل  ١-

 به خبر.ا ر وإع (منون )معقود: اسم مفعول، عمله: رفع نائب فاعل (الخير)، سبب العمل: مجرّد من أل التعريف 2-

 وإع ا ربه خبر.  )منون(حافظا: اسم فاعل، عمله نصب مفعول به (الشعر)، سبب العمل: مجرّد من أل التعريف 3-

 ول به (أدب)، سبب العمل: مجرّد من أل التعريف(منون) وإع ا ربه خبر ثا ن. متذوّقا: اسم فاعل، عمله نصب مفع

 بها صفة. ار وإع (منونة)عذبة: صفة مشبّهة، عملها: رفعت فاعلا (كلمات)، سبب العمل: مجرّدة من أل التعريف 4-

 ر (يستغنى عنه)  مغروسة :اسم مفعول، خبر مقدم 5-
ً
 .وعمله: رفع نائب فاعل ضمي ا ر مستت ا

 ، واعتمد على نفي.(منونة)منسيّة: اسم مفعول، عمله رفع نائب فاعل (أفضال)، سبب العمل: مجرّد من أل التعريف ٦-

، ثم أجبْ عما يليه:  أاقر   النصّ الآتي 

ا طوال العام، فتبدوتون المكسوّة أ ي ز عة أشجار الار يز الردنّ بز تمي
ً
  ءَ لونُها، لا ار يه خضسهوله ورواب غصانها ورق

ّ
يخالطها إلا

ربة أو الصّ 
ّ
رت مئات السّ ها، ولا سي نظر إلينْ على قلب مَ  دخِلُ السّرورخور، فتُ لونُ الت  أهلنانيما تلك التّي قد عُمِّ

ً
  ين مادّة

مار وو 
ّ
ل يتون ز ينَ قطافهم الها حي ؤه فأبنا يلتقيتون، ف يز أو حيٍّ مزدانةٍ ساحاته بشجر ال تٍ يلال. وكم من برف الظابالث مِّ

َ
ينَ مُؤ

 نعمة . دوامَ هذه ال 

 نصّ : خرج من ال است -١



 
 

 (35(  

 0799689427 إعداد الأستاذ مروان عمارة                                  النحو والصرف         

  .أ
ً

 اسم فاعل عاملا

ة  .ب
َ
 صفة مشبّهة عامل

  . ج
ً

 اسم مفعول عاملا

 .  امصدر  . د
ً

 عاملا

 نصّ . ال من كلمة)دوام( بحسب موقعهما في مياضبط حرف اللام من كلمة)أهلنا( والم -2

 قطاف.  -د    المكسوّة.  -ج    ء. ار خض -ب    مؤمّلين. -أ ١-

 أهلَ، دوامَ  2-

 النص الآتي ثم اضبط ما تحته خط : أاقر 

 مة:يل نعيخائيم عبد القادر المازنيّ عن ميهار قال إب

ن جدًا لا  از يالصتتتتح أن نقول أنهما متم  ين، أو لعلَّ تّباينان أشتتتتد الن في نثره وشتتتتعره، وهما متبااز يبرمة جانبان  ي…وللأستتتتتاذ نع

ِ  –ينقد  ن  يما حيولاستتتتتتتتتتت –ختلطان. فهو في نثره  ي
ّ
، ولكنه في شتتتتتتتتتتتعره وفي ما   علمه ، موثوق نظرهم  يمستتتتتتتتتتتتق نهجه د  ير ستتتتتتتتتتتدمفك

 وحنانًا، و تّي تفية الروحانيه البوحي من عاطفته، تغلب علا  يكتبه نثر 
ً
يانًا من ابتستتتتتتتتتتتتتامة الرجل  تخلو أح  نْ كانت لاإيض رحمة

 ر(يسي)المازني، بتصرف                        اخر.الواقعيّ السّ 

 نهجُ، نظرُ، علمُ. 

 ب: ار نموذج في الإع -أ

 "جنات عدن يدخلونها مفتحة لهم البواب ". قال تعالى : 

 اهرة. ول مرفوع وعلامة رفع الضّمّة الظ البواب: نائب فاعل لاسم المفع

 أتي: يأعرب ما تحته خط في ما   -ب

ا علم ت بحأر ق -١
ً
قة يث

ّ
 . رهمصادا موث

2-  
ّ
قٌ اعرة الش  عة. يب يلة المستوحاة من الطور والخبالصّ  شِعرهافدوى طوقان منمَّ

 .محاورهايرٌة ة كثي ة ثقافيأدارتْ عائشة أمس -3

ا  -4
ً
  العهدسأبقى حافظ

ّ
 ننا. يي كان بالذ

 مصادر: نائب فاعل لسم المفعول(موثقة) مرفوع وعلامة رفعه الضمّة، وهو مضاف،  ١-

 محلّ جرّ مضاف إليه.ه: ضمير متصل مبني على الضم في 

 شعر: نائب فاعل لسم المفعول(منمق) مرفوع وعلامة رفعه الضمّة، وهو مضاف،  2-

 ها: ضمير متصل مبني على الضم في محلّ جرّ مضاف إليه.

 محاور: فاعل الصفة المشبّهة ( كثيرة) مرفوع وعلامة رفعه الضمّة.  3-

ا) منصوب وعلا  4-
ً
 مة نصبه الفتحة. العهد: مفعول به لسم الفاعل(حافظ
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 بالنس  :  الوحدة الحادية عشرة

 اء مشددة بآخر الاسم المعرب وكسر ما قبلها ي: إلحاق النسب

 يسمّى الاسم المنسوب ياء النسب  يه، وبعد إلحاقلمنسوب إل االاسم  نسب طرفا ال -

 ص.  ي تّخص يجاز وال الإ  النسب  ديفي -

يّ  وب نحو)اللغةؤنث الاسم المنس ي قد  -  نا(،  يا من أدقّ اللغات ب ة العربِّ

يّ يد ف يجمع نحو )يقد  - سرحِّ
 
 ية وروائعها(. العالم  يخ المسارحمن تار  ون الم

 

 نسب:يث تحذف تاؤه عند التّأنالنسب إلى الاسم المختوم بتاء ال -

قافة  : جامعِيّ جامعة 
ّ
 :شمعيّ  شمعة  ثقافيّ  :الث

   كونُ بحسب موقع اللفينسب إلى المقصور ال

الثة تقلب واوا، ويإذا كانت  .أ
ّ
 : قبلها فتح ماالألف الث

دَويّ ندى
َ
تَوِيّ فتى : ن

َ
 : رِبَويّ رِّبا : ف

 ار ن كانت إو  .ب
 
اني ساكنا، ت

ّ
  د واو بعد الألفاز بعة والحرف الث

 يافاوي يافا:  رمْثاوِيّ : رمْثا فاويّ يح :حيفا

ا أو خان كانت ر إ و  .ج
ا
اني متحرك

ّ
 ف الألف امسة فأكثر تحذبعة والحرف الث

دا
 
خارى  كنَديّ  :كن كا بُخاريّ :  ب   : حبَكِيّ . حب 

فى
 
صْط فِيّ  :م 

َ
  يقِيّ وموس: وموسيقا مُصْط

 
ّ
 : فتح ما قبلهايوا و بعة تقلب واار اؤه يي النسب إلى الاسم المنقوص الذ

اني : الماضَويّ الماض ي
ّ
وِيّ  :الث

َ
ان
ّ
 الداعويّ الداعي :  الث

لاثي المكسور العالنسب إلى الاسم ال
ّ
 عند النسب   نهي ن تفتح عيث

د ك : كبَدِيّ كبِّ لِّ
كِيّ  :م 

َ
ق : مَل  لبَقيّ لبِّ

ردُّ لامُه واوا عند ال
ُ
لاثي المحذوف اللام ت

ّ
 يفتح ما قبلها نسب و النسب إلى الاسم الث

ويّ : أخ
َ
 : سَنَويّ سنة  :يَدَويّ  يد أخ

 



 
 

 (37(  

 0799689427 إعداد الأستاذ مروان عمارة                                  النحو والصرف         

 كونُ بحسب حال الهمزة؛ ينسب إلى الاسم الممدود  ال -

 تقلب واوا ئدة االز الهمزة  .أ

 سوداويّ سوداء : صحراويّ   :صحراء وِيّ ا: حمر ءاحمر 

 حالها  تبقى على الأصلية الهمزة  .ب

 إقرائيّ إقراء : إنشائيّ  :إنشاء : ابتدائيّ ابتداء

 وا أو تبقى على حالها تقلب واالمنقلبة الهمزة  .ج

 سخاويّ  ،سخائيّ  سخاء : بنائيّ ، بناويّ  :بناء وقضاويّ ،  وقضائيّ :  قضاء صفائيّ ، صفاوِيّ : صفاء

 مع حذ التاء المربوطة  تكرار تضاف له ياء النسب فيه يوجد . أ

ريرة  حقيقيّ : حقيقة  عفيفيّ : عفيفة هريريّ :  ه 

 بالفتح وتضاف له ياء النسب  ثانيهويحرك تحذف ياء وتاء فعيلة  لا يوجد فيها تكرار  . ب

زينة  صَحَفِيّ : صحيفة  بيدة : مُزَنيّ م   عُبَديّ : ع 

 

 ميز الاسم المنسوب من غيره في ما تحته خط:

 دريّ " الله نور السماوات والرض مثل نوره كمشكاة فيها مصباح المصباح في زجاجة الزجاجة كأنها كوكب قال تعالى :  -١

يكاد زيتها يض يء ولو لم تمسسه نار نور على نور يهدي الله لنوره من   غربيّةولا  شرقيّةيوقد من شجرة مباركة زيتونة لا 

 يشاء ويضرب الله المثال للناس والله بكل ش يء عليم "

2-  
ّ
 رتب الجاه وال معانيء ار معنى و    لها  الهاشميّ  العربيّ  ةسجيّ  اعر:قال الش

 حتى  : بيّ اأعر قال  -3
ُّ
بنتُ قط

ُ
 ئا حتى أشاورهم. يلا أفعل ش قال:ف؟ ي ل: وكي . ققوميغبن ي"ما غ

 إح -4
ّ
 لكل أمة واجب على أبنائها.  العلمِيِّ ث ار ياء الت

ة ، دريّ اسم منسوب .١ رْبيَّ
َ
ة ، غ رقيَّ

َ
 اسم منسوب: العربي، الهاشميّ /  سجيّة ، معاني ليس اسما منسوبا .2 ش

 بيّ اسم منسوباأعر  .3

 ليس اسما منسوبا : قومي 

 اسم منسوب :العلميّ  .4
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 عين الاسم المنسوب في ما يأتي: 

 " فكلي واشربي وقري عينا فإما تريّن من البشر أحدا فقولي إني نذرت للرحمن صوما فلن أكلم اليوم إنسيّا"  قال تعالى: -١

 م.ي تّعل ة في ال ة والسّمعيّ يّ ن المعلم بالوسائل البصر يستعي -2

 ة. يعد الخط الكوفيّ من أجمل الخطوط العرب ي -3

 يا ا لا عظاميأحبُّ أن أكون عصام  -4

ليّ عالم نحويّ مشهور. أبو السود الدّ  -5
َ
 ؤ

م طالب الوظ ي -٦  ة. يتبعه مقابلة شفو يفة لامتحانٍ كتابيّ، يتقدَّ

نتَج.ية ونوعيتّقن يّ في الردنّ خطوات واسعة في ال عِ ار خطا الإنتاج الز  -٧
ُ
 ة الم

ي -٨
ّ
 نوويّ .الإمامُ ال يح مسلم ن شرحوا صحمن العلماء الذ

  رومي:قال ابن ال -٩
ّ
 نهارِ خمولا فتضاءلت شمسُ ال   رقي شمسٌ أشرقتْ بالجانبِ الش

سيًا  .١
ْ
مْعيّة  .2 إن ة ، والسَّ  الكوفي ، العربية  .3 البَصَريَّ

ة ، سماويّة  .5 عصاميًا ، عظاميًا  .4 ة  .٦ العَقَديَّ فويَّ
َ
 كتابيّ، ش

ووي  .٨ عيّ االزر  .٧ رقي  .٩ النَّ  الشَّ

 

 الأسماء: انسب إلى ما يأتي من 

ادي، برَدى  العقيدة ،  ينة، الكساء،افا، نمِر، تجارة، حماة، اسم، جُهي، فمٌ 
ّ
 ا، لغة. يهة، تركي، بدالش

 ديّ، جُهََيّ، الكسائيّ أو الكساويّ، العَقَديّ الشادَويّ، برَ   ، يافاوي نمَريّ، تجاريّ، حمَويّ، اسميّ أو سمَويّ،فمَويّ 

ويّ. كيّ بدَهيّ، تر   
َ
غ
ُ
 ، ل

 الاسم المنسوب إلى المنسوب إليه في الأسماء الآتية:رد 

 ، برَديّ . ميّ يئيّ ، رِضويّ ، تمار عَمانيّ ، أمويّ ، إق

ميّة، إق
ُ
 ء، رضا، تميم، ، برَدى. ار عمان، أ

ح الخطأ في ما تحته خط  :  صحِّّ

 سمّى )الكتاب(. يله كتاب مشهور  نحَوِيّ ه عالم  يبو يس -١

 ن. يد ي ن مبسوط اليالع نجلائيّ قال في المدح: فلان  ي -2

 قراءة ذاتية  -3

 محذوف  3-    نجلاويّ  2-    ويّ نحْ  ١-

 اختر الإجابة السّليمة في ما يأتي:

ي -
ّ
 ة( ية، صِوَرِ ي ورِ ية، صُ )صُوَرِ    خ عمر المختار محاكمة ...... حُكم الش
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 ضاويّ (يضويّ، ب يض يّ، ب ي)ب    ة......  يشكل الكرة الرض  -

بِ الخطاءِ ...... ي -  على تجنُّ
ُ
ث و    حرص المتحَدِّ

َ
غ
ُّ
وِ ي)الل

َ
غ
َّ
و ية، الل

ْ
غ
َّ
 ة( ية، الل

ةصُو ) - ة  -   بيضاء  سم المنسوب إليه بيضة لافالا  (بيْض يّ  ) -  ( ريَّ ويَّ
َ
 اللغ

 ما يأتي، ثم أجب عما يليه: أر اق

-  
َ
ف من الهموم و للناس مذاهبهم المختلفة فى التّخ ص من الحز فُّ

ُّ
 يتسنْ مَ  ن، فمنهماالتّخل

ّ
ى  ، ومنهم من ءة ابالقر ى عنها ل

ّ
يتسل

ى عنها بالاستماع للمعزوفات الموس يتسومنهم من   ة،ياضيّ ر عنها بممارسة اللعاب ال
ّ
ن  ة، ومنهم مَ يّ الغنائ ة أو المقطوعاتيّ قيل

 ر.يسيام / بتصرف ين_ ال يطه حس  العباء.    به من  تنوء  ما نفسهكلها لينس ي  المذاهب ير هذه ذهب غي

 . إلى كل منهان المنسوب ي، وبةمنسوب ثلاثة أسماء ابق  نص السّ استخرج من ال  -١

  تّي تحتها خط . انسب إلى السماء ال -2

 سم المنسوب إليه سم المنسوب الا الا 

 الغنائيّة الغناء    الموسيقيّة الموسيقا    الرّياضيّة الرياضة 

 ئيّ، ا ر ءة: القار الق 2-

 تي ثم أجب عما يليه :النص الآ أقر ا

فيقبل على وضتتتتتتتع خطوات عمليه   ،يستتتتتتتعى الشتتتتتتتاب اليقظ عقله إلى تحديد هدفه لرستتتتتتتم مستتتتتتتتقبله بشتتتتتتتكل أفضتتتتتتتل  

 ، ويقف على اهم العقبات التي قد تعيقه فيتجاوز عنها  ،تستتتتتتتتتتاعده على تحقيق ما حدده من أهداف ستتتتتتتتتتاميه مرجوه نتائجها  

 ، فكم عالم مخلص في مجتمعنا ينشتتر الخير بين الناس   ،لينيروا له الطريق   ،ولا يتوانى في استتتشتتارة أهل العلم وذوي الخبره 

 إلا الحرص على وطنه لا يبتغي 
ً
 في طريق الإبداع والتميز ! ،شيئا

ً
 فما أجمل أ ينعم وطننا بشباب العزم على أن يمضو قدما

 استخرج من النص مثالا لكل مما يأتي .1

 اسم مفعول عَملَ عَمَلَ فعله.   .أ

تْ عَمَلَ فعلها. .ب
َ
   صفة مشبّهة عَمل

 اسم فاعل عَملَ عَمَلَ فعله.   . ج

 اسم منسوب.  . د

 يفيد السببيّة حرف جر   .ه

 عليها إعلالُ بالقلب.   أكلمة طر  .و

 حرف جرّ يفيد التبعيضَ.   .ز

 حرف جرّ يفيد معنى المجاوزة.   . ح

.   . ط
َ
 الحقيقيّة

َ
 المكانيّة

َ
 حرف جرّ يفيد الظرفيّة

 وضح الإعلال الذي طرأ في كلمة )يقف( .2
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 ما نوع الاستثناء في : لا يبتغي شيئا إلا الحرص على وطنه  .3

 ما نوع كم في فكم عالمٍّ مخلص في مجتمعنا  .4

 وردت ما في النص مرتين ، بين نوع كل منهما  .5

 انسب إلى الأسماء الآتية ) استشارة ، الإبداع ( .6

تْ  -   اسم مفعول عَملَ عَمَلَ فعله. مرجوّة  -
َ
 اليقظ عَمَلَ فعلها. صفة مشبّهة عَمل

 اسم منسوب. عمليّة  -  اسم فاعل عَملَ عَمَلَ فعله. مخلص ، عاقدين -

 عليها إعلالُ بالقلب. يسعى، نتائجُها، يتوانى، استشارة  أكلمة طر  -  لرسم.احرف جر يفيد السببيّة. اللام في كلمة  -

 المجاوزة. عنهاحرف جرّ يفيد معنى  -   حرف جرّ يفيد التبعيضَ. من أهداف  -

. في مجتمعنا  -
َ
 الحقيقيّة

َ
 المكانيّة

َ
 حرف جرّ يفيد الظرفيّة

عَلَ )بدليل المجرد وقف حذفت الواو منه لنه أخذ من مثال واوي وزنه يقف : أصلها يوقف - 2
َ
نوعه إعلال  (يَفْعل)ومضارعه على زنة  (ف

 بالحذف 

 ما أجمل: تعجبية    لية  ما حدده : موصو  5-  . )تكثيرية(خبرية  4-  تام منفي  3-

 استشاري ، إبداعيّ   ٦-

 اضبط الكلمات التي تحتها خط في ما يأتي : 

 ولا بالذي ضاقت عليه مذاهب .        فؤادهوما أنت بالمرء الضعيف   إبراهيم الموصلي: _ قال إسحاق بن١

 .ةواحد ة قلع_ جمعت صور لقلاع الردن ماعدا 2

 إلى من استشارك .  ةفي تقديم المشور  تقصر_ لا 3

 قراءة ذاتية  _ 4

 مما زللت في حقه .  العفو_سارع إلى طلبك 5

 .  - 2  فؤادُهُ .  - ١
ً
 واحدة

ً
 العفوَ - 5   محذوف  - 4  صّرْ . تق لا- 3 قلعة

 ثم أجب عما يليه :  ،تي لآاقرأ النص ا

ثوابته في   ةومترسخ ،محب وطنه   أخلاقهفالمهذبة  ،بين النسان و الوطن امتزاج روحي العاشقين   ةالزلي ةتمتزج العلاق

 عظيما  ،كأن قلبه أنتزع من صدره أرضه فيشعر حين مفارقته  ،وجدانه وفكره 
ً
إذ   ،ومن يكن حب الوطن حليفه ينل شرفا

 لا ينس ى أحد وطنه إلا من نس ي أنه إنما خلق لعمارة الرض بالحق والعدل. 

 استخرج من النص:  .١

 كلمة طرأ عليها إعلال بالقلب ب.       اسما منسوبا   .أ

 تركيبا يتضمن لا النافية د.    حرف جر يفيد الظرفية المكانية المجازية  ج. 

 تركيبا يتضمن من الموصولية ه. 

 ( لا ينس ى أحد وطنه إلا من نس ي أنه إنما خلق لعمارة الأرض بالحق والعدل)ما نوع الاستثناء في :  .2

 وضح الإعلال في الفعلين )يكن ، يبق (  .3
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 (انسب إلى كل من : ) الإنسان  .4

ن( في النص مرتين بين نوع كل منهما   .5  ورد الاسم )م 

  أعرب ما تحته خط   .6

  -أ -١
ُ
 ه( مَنْ نس يَ    ينس ى أحد وطنه لاد(             وجدانهفي  -ج يَنس ى  -ب   الزليّة

 تام منفي . - 2

 سُ  (يكون )يكن: أصلها  -3
ُ
 إعلال بالحذف . لتقاء السّاكنين، نوعهكن آخرُه؛ فحُذف وسطه لاوهو فعلٌ أجوف

 سُكن آخرُه؛ فحُذف (ينال)ينل: أصلها 
ُ
 بالحذف . إعلال لتقاء السّاكنين،وسطه لا بدليل ينال وهو فعلٌ أجوف

 .الإنسانيّ  -4

 مَن يكن: اسم شرط ، من نس ي : اسم موصول  - 5

محل جر والهاء ضمير متصل مبني على الضم في  أخلاقه: نائب فاعل مرفوع لسم المفعول (المهذبة) وعلامة رفعه الضمة وهو مضاف - ٦

 مضاف إليه .

والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل جر مضاف   وعلامة نصبه الفتحة وهو مضاف (مفارقته): مفعول به منصوب للمصدرأرضه -

 إليه .


